
77

publicación independiente añoVII / junio 2007 / 2€

petrermensual
Pascual Díaz será 
el nuevo alcalde 
de la población

El PP vuelve 
a ganar las 
elecciones, 
esta vez por 
mayoría 
absoluta
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el encantador de serpientes

ANTONIO ESPINOSA RUIZ: 
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la Vila Joiosa
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En plena era de Internet las colas 
que se producen son propias de la 
España del folclore y la pandereta

Elda se apropia de 200.000 m2 de 
terreno petrerense en la zona del 
Pantano
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“Un paraíso por descubrir”
Luis Villaplana Payá / Antonio García Villaplana

Hembras de muflón con sus crías entre los almendros del Coto del Manco.
De menor tamaño y mucho más huidizos, ariscos y menos abundantes que los arruis, en Petrer no es fácil observarlos.

Valle de l'Exau. Aunque en término de Castalla sólo tiene acceso por Petrer a través de l'Estret d'Agost. 
Es un lugar perdido en el tiempo, con su nacimiento y sus balsas con lavadero, sus acequias a mitad de altura sobre el Parat, sus enormes alcavons.

Abril lluvioso nos ha traido este mayo florido, que ha convertido nuestros campos en un inmenso jardín. En els Plans de 
Samuel la flor azul de la humilde guija (almorta) compite con las efímeras amapolas.
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Lo mejor que le ha podido pasar a este 
pueblo es que José Antonio Hidalgo 
abandone la alcaldía. Prometió que 

solamente estaría ocho años y quería estar 
dieciséis, o más. Salvo una vez que ganó 
por un puñado de votos –cuando cada una 
de las fuerzas políticas sacaron siete ediles- 
jamás triunfó en las urnas. Se convirtió en 
primer edil gracias a los pactos, alguno de 
ellos inconfesables. Como gestor ha sido 
una nulidad y tampoco se ha caracterizado 
por una aceptable capacidad de trabajo. 
Más bien todo lo contrario. Hidalgo ha sido 
solamente, para desgracia de este pueblo, 
pura imagen. Nada más. En gran cantidad 
de ocasiones ha hecho todo lo contrario 
de lo que ideológicamente le correspon-
día. Ha dejado herido de muerte el deno-
minado centro tradicional y por el camino 
ha hecho ricos a muchos promotores. Se 
ha endiosado  y a modo de lastre ha ido 
dejando en la cuneta a muchos compañe-
ros de partido que en su día creyeron en él 
a pies juntillas. La historia local lo juzgará 
pero estamos seguros que no será recorda-
do como un buen alcalde. ■
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APUESTA POR 
EL CAMBIO
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APUESTA
Desde esta publicación llevamos más 

de seis años apostando de manera 
clara y sin ningún tipo de tapujos por 

un relevo en el gobierno local. Lo hemos he-
cho de manera contundente, basándonos en 
cuestiones concretas o en actitudes injustas. 
Izquierda Unida y PSOE se han buscado ellos 
solos la derrota. El pueblo es sabio y los ha 
castigado por su falta de gestión (salvo hon-
rosas excepciones como la de la concejal de 
Urbanismo Pilar Brotons) y por la incapacidad 
de ilusionar a sus más directos colaboradores 
y al pueblo. Petrermensual continuará en la 
misma línea, denunciando lo que sea denun-
ciable, criticando lo criticable y apoyando la 
buena gestión si la hubiere. ■ 

Hace cuatro años los petrerenses 
ya apostaron por el cambio y le 
dieron el triunfo al Partido Popu-

lar. No pudo gobernar porque se unieron 
Izquierda Unida y el Partido Socialista. 
Cuatro años después, el triunfo de los 
populares con Pascual Díaz a la cabeza 
ha sido mucho más rotundo y goberna-
rá gracias a la mayoría absoluta. El PP 
tendrá la oportunidad de demostrar lo 
que es capaz de hacer cuando ostenta 
el poder. Las urnas siempre son sabias y 
más tarde o más temprano ponen a cada 
uno en el lugar que le corresponde. 

Al margen de ideologías, existe una 
sensación de esperanza con muchas 
dosis de ilusión por ver lo que es ca-
paz de hacer el nuevo gobierno salido 
de las urnas el pasado día 27 de mayo. 
Aseguran los que le conocen bien que 
Pascual Díaz es un trabajador nato  que 
goza de una gran capacidad de trabajo 
y que sabe dirigir. Sus anteriores retos 

profesionales así lo avalan Tiene un buen 
equipo al que exprimirá al máximo a favor 
de la colectividad y muchas ganas de servir 
a su pueblo. Habrá que dejarlo hacer. En 
los asuntos políticos, los demás ya se sabe 
de lo que son capaces. Él todavía no lo ha 
podido demostrar. ■

Un vecino vota a primeras horas en Rambla dels Molins.
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Evidentemente, con los resul-
tados obtenidos en las recientes 
elecciones municipales, la ciuda-
danía ha castigado sin ningún 
tipo de paliativos al gobierno 
local formado por Izquierda Uni-
da y PSOE. Media legislatura a 
la greña y no poner en practica 
más del sesenta por ciento de 
sus respectivos programas elec-
torales, se han traducido en la 
pérdida de confianza de los ve-
cinos. Los datos son significati-
vos, con 800 electores más que 
en el año 2003 Izquierda Unida 
ha perdido 1.818 votos (en 2003 
obtuvo 5.465 y ahora ha conse-
guido 3.647) y dos concejales. 
La debacle socialista no ha sido 
tan catastrófica pero así y  todo 
también ha perdido 37 votos con 
respecto a los anteriores comicios 
(4.222 frente a 4.185). Mantiene 
sus cinco ediles pero en absoluto 
alcanza las expectativas que se 
había marcado la nueva ejecu-
tiva socialista encabezada por 
Antonio Lencina Vicedo. La de-
fenestración de Vicent Brotons 
por parte del sector duro e inmo-
vilista del partido no ha dado sus 
frutos tal y como auguraban los 
que apostaron por un relevo en 
el liderato de los socialistas. 

Por el contrario, el Partido 
Popular ha capitalizado buena 
parte de los votos de izquierdas 
obteniendo 1.745 nuevos apo-
yos (en el 2003 consiguió 6.395 
y en estas elecciones 8.140) y 

N.G.

El Partido Popular, liderado por Pascual Díaz Amat, ha vuelto a ganar las elecciones locales en Petrer y esta vez por 
mayoría absoluta. Por lo tanto  podrá formar un gobierno en solitario que gestione el municipio los próximos cuatro años. 
Izquierda Unida pierde dos concejales y el Partido Socialista mantiene el mismo número de ediles. Con este resultado 
electoral se abre para Petrer un nuevo ciclo y todo un reto repleto de ilusiones y de muchas cosas por hacer.

 Los petrerenses apuestan por un cambio de gobierno en la localidad 

Mayoría absoluta para el 
Partido Popular

Izquierda Unida pierde dos concejales y el PSOE mantiene sus cinco ediles

Las urnas han dado la mayoría al Partido Popular.
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dos concejales más. La coalición 
formada por Els Verds y el Bloc 
también han conseguido unos 
resultados óptimos a pesar de no 

haber conseguido ninguna acta 
de concejal. Teniendo en cuenta 
que se presentaron por primera 
vez y a última hora han obtenido 
613 votos, una cifra nada des-
deñable que abre nuevas pers-
pectivas de cara a próximos co-
micios. Achacarles la pérdida de 
la mayoría a la izquierda es una 
tontería descomunal. Si alguien 
es el culpable de ello es Izquier-
da Unida y José Antonio Hidalgo 
que despreciaron a la coalición 
formada por los nacionalistas 
y ecologistas. Por otro lado, es 
muy significativo el número de 
votos en blanco o nulos (voto de 
castigo) que se han producido en 
los comicios petrerenses. Nada 
menos que 276. Son muchos.    

La campaña electoral previa ha 
sido calificada por algunos como 
de muy tibia por la ausencia total 
de crispación y de reproches. De 
hecho el Partido Popular no uti-
lizó en los días previos al 27 de 
mayo argumentos contundentes 
que hubieran hecho mucho daño 

a sus contrincantes políticos. La 
urbanización Guirney San Rafael, 
el abandono del centro tradicio-
nal, el basurazo, la falta de solu-
ciones para el edificio del antiguo 
colegio “Primo de Rivera”o el 
propio Plan de Reforma Inte-
rior, por citar solamente algunos 
ejemplos significativos. Tampoco 
insistió en la dejadez y desidia 
que trasmite a la ciudadanía el 
equipo de gobierno. Esa vigilan-
cia mutua entre PSOE e Izquier-
da Unida para que ninguno de 
los dos partidos se apuntara el 
tanto ha llevado, entre otras ra-
zones, al fracaso de la izquierda 
en nuestra localidad. Ninguna de 
las dos formaciones ha podido 
ofrecer a los vecinos logros su-
ficientemente importantes como 
para ilusionar a su electorado. Y 
eso que el Partido Socialista res-
cató a sus ex concejales con el 
ex alcalde, Vicente Maestre, a la 
cabeza para apoyar a la candida-
tura socialista que concurría a las 

elecciones con el claro objetivo 
de superar “aunque fuera por un 
solo voto” a Izquierda Unida. Si 
este dato se producía y entre las 
dos formaciones se alcanzaban 
los once concejales, Pilar Brotons 
sería la nueva alcaldesa de Petrer. 
El PSOE superó a Izquierda Unida 
en 538 votos pero entre ambos 
se quedaron solamente con diez 
concejales.

Aunque el PP ya gobernó en 
Petrer en coalición con Izquier-
da Unida en la legislatura de 
1995/1999 será la primera vez 
que lo haga en solitario. Por de-
lante tiene al menos cuatro años 
para llevar a cabo su proyecto 
de gobierno. Se ha producido 
un cambio y Pascual Díaz y su 
equipo tienen la oportunidad 
de que el pueblo vuelva a fun-
cionar, se ponga en marcha tras 
ocho años de un largo y tedioso 
letargo en el que no se ha hecho 
nada importante. ■

Se pone fin a una 
larga etapa de 
letargo y dejadez 
presidida por José 
Antonio Hidalgo.

Con Pascual Díaz 
al frente de la 
Corporación se abre 
una ilusionante etapa 
para el municipio. 

La abstención fue mayor que en las pasadas municipales.
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Precisamente, el calificativo 
que más suena en la fila que 
guarda turno es el de vergüenza. 
Incluso lo emplean los policías na-
cionales que prefieren salir por la 
puerta del garaje para comenzar 
su servicio de patrulla con el fin 
de evitar cruzarse con los vecinos 
que desesperan para regularizar 
su situación administrativa. Nos 
dan la razón cuando trasmitimos 
el malestar de los ciudadanos y 
achacan el problema a la falta de 
personal. Dicen algo incrédulos 
que les han prometido la llegada 
de cinco funcionarios más para 
agilizar la tramitación. 

Con más razón que un santo 
un señor de Novelda muestra 
su indignación a quien quiera 
escucharlo. Ha venido desde la 
vecina ciudad en taxi porque 
para poder coger turno hay que 
madrugar y a esas horas los au-
tobuses que unen Elda y Petrer 
con Novelda todavía no funcio-
nan. Así y todo no ha podido ser, 
los números se han terminado 
poco antes de que le tocara el 
turno y pese a argumentar que 
venía de fuera y estaba dispues-
to a que le atendieran en último 
lugar. Así y todo, no han accedi-
do. La Administración es insensi-
ble. Las normas son las normas 
y cada mañana se atiende a un 

cupo determinado de personas, 
ni una más. El señor de Novelda 
estaba dispuesto a deambular de 
calle en calle matando el tiempo 
mientras las horas corrían y se lle-
gaba al filo de las dos de la tarde. 
Resignado, no tuvo más remedio 
que hacer volver al taxi y repetir 
la operación otro día. Que tam-
bién le podía volver a ocurrir lo 
mismo. Toda una incertidumbre 
y un desasosiego.

Una chica madrugó el día an-
terior (16 de mayo) y a las sie-
te de la mañana ya estaba allí. 
Tampoco le dieron número. A la 
jornada siguiente lo intentaba de 
nuevo, sentada en el bordillo de 
la acera y provista de una revis-
ta para que el tiempo fuera más 
llevadero. Había llegado antes 
pero aún así y por la situación 
que ocupaba en la cola, al final 
de la escalera y ya en la calle, 
seguramente tampoco alcanza-

ría el cupo. Unos peldaños más 
arriba una pareja de extranjeros 
con aspecto británico aguarda-
ban estoicamente. Seguramente 
pensarían que todavía se encon-
traban en el país del folclore y 
de la pandereta donde el vuelva 
usted mañana era –y es- mucho 
más que un tópico.

Las personas que se encontra-
ban en el rellano que da acceso 
a la oficina donde se tramitan los 
D.N.I y pasaportes mostraban 
un aspecto menos preocupado y 
mucho más distendido. Práctica-
mente tenían asegurado número 
para poder conseguir algo que 
debía ser tan elemental y normal 

Son las siete de la mañana y todavía faltan casi dos horas para que el funcionario de turno adscrito a la comisaria de 
Elda-Petrer proceda a repartir el número que da derecho a guardar turno para sacarse o renovarse el carnet de identidad. 
Los pacientes contribuyentes se han hecho el ánimo de que con algo de suerte solamente perderán una mañana para 
tramitar el mencionado documento. Por lo bajo –y conforme pasa el tiempo más abiertamente– la gente comenta y se 
queja de las largas esperas y de las colas tercermundistas que deben soportar en pleno siglo XXI y en plena época de 
Internet. Evidentemente las nuevas tecnologías brillan por su ausencia en el departamento policial que entiende de estos 
asuntos. Sacarse o renovarse el DNI es un auténtico suplicio, una falta de respeto hacia los vecinos y sobre todo una 
vergüenza inaceptable.

Entrar en el “cupo” de cada día es toda una lotería, si hay suerte entras y si no, pruebas 
otro día, no hay más

El suplicio del D.N.I.
Sacarse o renovarse el DNI es una falta de respeto hacia los vecinos y sobre todo una 

vergüenza inaceptable

H.N.

Las colas llegan hasta la calle.

Una pareja de aspecto 
anglosajón, situada 
a mitad de la fila, 
aguarda estoica a que 
le llegue el turno. 
Seguro que piensan 
que España sigue 
siendo diferente.
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como presentar una instancia en 
cualquier Administración públi-
ca. Hasta Hacienda que mueve 
cientos de millones de euros se 

vuelca con los contribuyentes 
y le facilita al máximo todos los 
trámites burocráticos, algunos 
de ellos muy complicados. Aquí 
no.

Historia como las hemos con-
tado son solamente un ejem-
plo. Hay situaciones para todos 
los gustos. Desde el estudiante 
que se ha saltado varias clases 
para conseguir el preciado do-
cumento por primera vez, hasta 
el trabajador que posteriormente 
tiene que recuperar un montón 
de horas perdidas. Si se contara 
la cantidad de tiempo que los 
vecinos pierden haciendo cola a 
las puertas de la sede del Cuerpo 
Nacional de Policía y ese tiempo 
se tradujera en horas que se han 
dejado de trabajar, a diario nos 
sorprendería las cifras tan astro-
nómicas que se alcanzaría. La 
mayoría de los que allí esperan 
y desesperan tienen sus respecti-
vas obligaciones laborales y han 
tenido que dar mil explicaciones 
para poder ausentarse de su tra-
bajo. Frente a ello, los que tienen 
la obligación de solucionar esta 
grave deficiencia (por emplear 
un calificativo suave) desde hace 
años hacen oídos sordos o miran 
hacia otro lado.

Si el día elegido para renovarse 
o sacarse el carnet de identidad ha 
tenido suerte, llega al cupo y no 
quiere pasar toda la mañana en 
el rellano de la escalera antes de 
entrar a la oficina, deberá calcular 
el tiempo que le queda hasta que 
le toque. Puede volver al trabajo y 
no perder allí el tiempo pero con el 
riesgo de que se le pase el turno y 
tenga que esperar hasta el final.  

La situación que se vive a dia-
rio es de un desprecio total a los 
vecinos. No es que se les trate 
mal, simplemente es que no se 
les dignifica. De las colas de la 
masificación en absoluto son cul-
pables los funcionarios adscritos 
a este servicio. Probablemente 
son los primeros en lamentar esa 
situación de presión que ofrece 
una imagen muy poco saludable 
del cuerpo policial. La culpa es 
del sistema y de que la Adminis-
tración no pone remedio a esta 
situación más propia de países 
menos avanzados. En la comisa-
ría de Elda-Petrer lleva años pro-
duciéndose sin que los sucesivos 
comisarios que han pasado por la 
jefatura hayan dado soluciones.

Al parecer hay unanimidad 
entre los funcionarios policiales 
a la hora de valorar este servicio 

que evidentemente perjudica su 
imagen. Los policías consultados 
se ponen del lado de los ciu-
dadanos, los comprenden y en 
la medida de lo posible (están 
hartos de convivir con las colas 
tercermundistas) contestan a 
nuestras preguntas bajo la más 
estricta y lógica discreción. Algu-
nos de ellos confiesan que cue-
lan en el interior del edificio de la 
Comisaría a muchos vecinos que 
aguardan turno en pleno invier-
no a las cuatro o las cinco de la 
madrugada para que no pasen 
frío. Insisten una y otra vez en 
desvincular lo que es el servicio 
administrativo de expedición del 
Documento Nacional de Iden-
tidad, pasaporte, permiso de 
residencia, etc. de las funciones 
propias de patrulla y prevención 
de la Policía Nacional. ■

Probablemente, si se 
realizara un estudio del 
porcentaje de Documen-
to Nacional de Identidad 
caducados que existen en 
nuestra zona sería altísimo. 
Son muchos los ciudadanos 
que no se hacen el ánimo 
de perder tanto tiempo en 
tramitar y obtener el men-
cionado documento. Pre-
fieren pagar una multa por 
habérseles pasado el plazo 
que someterse a colas in-
terminables más propias de 
otras épocas que de los de 
ahora en los que el tiempo 
es oro. Si no se tiene que 
salir al extranjero, los me-
ses de demora de la reno-
vación del DNI o pasaporte 
son de escándalo. A nadie 
le apetece someterse a tal 
suplicio y a tanta perdida 
de tiempo. Los responsa-
bles de quien depende esta 
tramitación deberían ser 
mucho más responsables 
y solucionar el problema. 
Tienen que tener claro 
que, fundamentalmente, 
están al servicio de la ciu-
dadanía. 

LOS MÁS
INDOCUMENTADOS

Aspecto de la comisaria un día cualquiera alrededor de las ocho de la mañana  

Una patrulla amenaza 
con la detención y con 
trescientos euros de san-
ción por hacer fotos a la 
comisaría. Está prohibido. 
No obstante, existe una 
especie de complicidad  
para que el asunto sal-
ga a la luz pública y que 
los vecinos y autoridades 
lo conozcan. Los policías 
son conscientes que se 
está dañando la imagen 
del Cuerpo Nacional de 
Policía, que las colas y el 
malestar de los vecinos 
no son buenas  porque 
los miden a todos con el 
mismo rasero. Sin propo-
nerlo nadie se produce un 
pacto tácito para que se 
borre la imagen que nos 
cogieron in fraganti. El 
resto, se supone que no 
existen.

FOTOS NO
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NEl viernes 8 de junio, a las 8,30 
de la tarde, se presentará, a 
cargo de Mª Carmen Segura 

en el Casino de Elda, el libro de poesías 
“Voces del Alma” de Maruja Ycardo. 
Se trata de una iniciativa del grupo 
CBC Promotores Inmobiliarios a favor 
de una buena causa social, ya que to-
dos los beneficios de la venta de este 
libro irán destinados a la Asociación de 
Amigos y Familiares de Enfermos de 
Alzheimer de Elda, Petrer y Comarca 
del Medio Vinalopó. Anteriormente 
Maruja ya editó un primer libro de poe-
sía titulado "Corazón de mujer" cuyos 
beneficios también fueron para la men-
cinada asociación benéfica. ■

LIBRO DE 
POEMAS DE 
MARUJA YCARDO

AL DÍA

CIENTO OCHENTA MOVIMIENTOS DE DIFERENTES 
CONFESIONES CRISTINAS SE DIERON CITA EN 
STUTTGART

Los pasados 10, 11 y 12 de mayo, se realizó en Stuttgart, el encuentro “Juntos en el Ca-
mino”, en el que se reunieron 3000 responsables y colaboradores de movimientos y comu-
nidades de diferentes confesiones cristianas. Desde esta ciudad alemana se lanzó el mensaje 
“de que los cristianos quieren una Europa unida, que no se repliegue en si misma, sino que 
reconoce también un destino común junto a los demás continentes, comenzando por África”. 
En esta cita también estuvo presente Gabriella Fallacara, del Movimiento de los Focolares, 
Gerhard Pross, coordinador del los Encuentros Periódicos de Responsables de 130 Movi-
mientos y Comunidades y el belga Cristophe D´Aloisio Presidente de “Synsmos” Fraternidad 
Internacional de 126 Movimientos. Desde Petrer, asistió Antonio Espinosa, colaborador de 
Petrermensual, quién ha indicado la importancia de este tipo de encuentros como un “testi-
monio común entre cristianos, capaces de estar juntos para servir el proyecto de la construc-
ción europea, superando el nacionalismo y viendo Europa como una familia de pueblos”. ■

MANUEL BELMONTE, DESDE CHINA, SE INTERESA POR 
LA ELECCIÓN DEL NUEVO ALCALDE DE PETRER

Manuel Belmonte González, un reputado diseñador y modelista de calzado quién reside en 
China desde el pasado otoño y que saltó a los medios de comunicación por su litigio contra 
el ayuntamiento de Petrer y especialmente por su enfrentamiento con el ya ex alcalde, José 
Antonio Hidalgo, a raíz de una construcción ilegal junto a su vivienda en el barrio de San José, 
se puso en contacto el pasado 28 de mayo con la redacción de Petrermensual para conocer 
los datos electorales que han dado la victoria a Pascual Díaz Amat. Tras ser informado, ha 
mostrado su intención clara y sin titubeos de seguir con su lucha que se inició hace ya nueve 
años “en este momento tengo una buena racha y tengo que ganar mucho dinero para poder 
tener una satisfacción con respecto a ese elemento (se refiere a Hidalgo) y lo que ha hecho 
con mi vida y mi familia, me ha condenado al exilio y lo va a pagar muy caro, la venganza será 
fría pero muy satisfactoria”. Recordemos que Belmonte inició contra el anterior equipo de 
gobierno una serie de pleitos para defender sus derechos cuando una promotora construyó 
pegado a su patio un muro, una edificación ilegal que no fue retranqueada, según consta en 
las normas de urbanismo. Fue entonces cuando inició la primera denuncia a la que le siguie-
ron otras y que le han supuesto un gasto de más de 18 millones de pesetas.  

Según indica en su e-mail, el pasado 16 de mayo, fue nombrado Vicepresidente y Director 
Técnico General del grupo Huajianshoes, el más importante del mundo y el que más pro-
ducción realiza actualmente. Esta sociedad se extiende por varias ciudades de China, Taiwán, 
Corea, Vietnam, Macao y Filipinas. Sólo en China produce anualmente veinte millones de 
pares y está es la sede más pequeña del grupo. ■     

CARGOS FESTEROS 2007
Las diez comparsas que conforman las fiestas de Moros y Cristianos de nuestra población tienen al completo los cargos festeros que 

las representarán en el año 2007:
Moros Nuevos: abanderada, Amelia Corbí Arenas; capitán, José Andrés Verdú Navarro; rodela, Carmen Verdú Martí
Moros Beduinos: abanderada, Tatiana Rivera Vera; capitán, Rodrigo Rivera López; rodela, Martina Antillaque Pérez
Moros Viejos: abanderada, María Elisa Abad Calatayud; capitán, Carmelo Abad Calatayud; rodela, Carolina Sánchez Abad
Berberiscos: abanderada, Violeta Navarro Serrano, capitán, Juan Alfonso Navarro Brotons; rodela, Nuria Belda López
Moros Fronterizos: abanderada, Saray Gallur Montesinos; capitán, Rafael Gallur Solera; rodela, Lucia Reyes Ortega
Vizcainos: abanderada, Mª del Mar Gironés Díaz; capitán, José Luis Gironés Díaz; rodela, Paula Mira Expósito
Marinos: abanderada, Nuria Villaescusa Martínez; capitán, Francisco José Villaescusa Martínez; rodela, Magdalena Carretero Villaescusa
Tercio de Flandes:  abanderada, Alicia López Moll; capitán, Manuel Cuadrado Moll; rodela, Selene Cuadrado Monte
Estudiantes: abanderada, Beatriz Mataix Cortés; capitán, David Mataix Cortés; rodela, Alicia Guerrero Brotons
Labradores: abanderada,Cristina Poveda Sellés; capitán, José Antonio y Daniel Millá Herrero; rodela, Julia Beltrán Lorenzo 
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Comenzamos buscando un 
mojón clave, el común, a los 
términos de Petrer, Sax y Elda, y 
que, para nuestra sorpresa, está 
prácticamente intacto a día de 
hoy. Dicho mojón aparecía des-
crito en las actas de deslinde de 
11 de septiembre de 1897: “se 
reconoció como tal un hito de 
cal y canto de forma cónica recta 
de base circular de cuatro metros 
y setenta y cinco centímetros de 
circunferencia en la base por un 
metro y veinticinco centímetros 
de altura. Se halla situado este 
mojón en sitio denominado “Al-
tico del Chorrillo”, a ocho metros 
y veinte centímetros de la arista 
del ángulo diedro formado por 
las paredes norte y este de la casa 
denominada del “Chorrillo”. Nos 
ahorraremos una nueva descrip-
ción, pues. Para encontrar este 
mojón arrancamos de la crestería 
de la cantera del Portazgo (don-
de hay otro mojón, por cierto, 
que divide Petrer y Sax), pero 
antes de seguir dediquémosle 
un segundo a este espectacular 
enclave. Los trabajos de extrac-
ción de piedra (de sillares) han 
acabado dando forma a una es-
pecie de anfiteatro gigante que 

debería respetarse en el futuro 
polígono industrial de la cantera, 
e incluso darle un uso.

De acuerdo, seguimos. Reco-
rriendo los altitos en dirección 
oeste (lo que se conoce como la 
mojonera de Sax) llegamos a las 
dos casas del Altico del Chorri-
llo, encontrándonos una ya de-
rruida y la otra también en muy 
mal estado, próxima a compar-
tir el mismo destino. Y allí esta-
ba el mojón descrito, 110 años 
después de que se levantara. La 
línea de término con Elda (reco-
nocida en el acta de 1897) llega 
hasta el centro del puente que 
sobre la rambla del Barranquet 
tiene la línea férrea de Madrid 
a Alicante. Esta zona ha sido 
objeto de disputa entre los dos 
términos desde tiempos inme-
moriales. Ello queda constatado 
en otro documento al que he-
mos tenido acceso: un texto de 
1853 redactado por el arquitecto 
provincial don Francisco Morell, 
y que lleva el explícito título de 
“memoria concerniente a la par-
te de terreno que se disputan los 
pueblos de Petrel y Elda conti-
gua al río de Sax y comprendida 
entre el Molino del Barranquet 
y las Casas del Altito del Chorri-
llo”. El arquitecto defenderá una 

solución salomónica, para aca-
bar diciendo que “por todas las 
razones expuestas, (…) la ver-
dadera y regular divisoria entre 
Petrel y Elda sea el Alveo del río 
de Sax”.

Desde el centro del puente 
descrito antes, la línea de tér-
mino (siguiendo con el acta de 
deslinde de 1897) va hasta “la 
proyección horizontal de la arista 
vertical de ángulo diedro forma-
do por las paredes norte y este 
de las casas denominadas del 
Pantano de cuyo propietario se 
ignora el nombre y la vecindad. 
Se halla situado en la margen de-
recha del camino del Guitarrón, 

que conduce desde el pueblo de 
Petrel a la vía férrea de Madrid 
a Alicante, hallándose estas ca-
sas a ochenta y cinco metro del 
kilómetro número 412 de dichas 
vías. Desde este mojón se ve al 
suroeste la entrada norte del 
túnel de Elda situado entre las 
estaciones de Sax y Elda”. Este 
mojón continuaría por acequias 
subterráneas hasta un poco antes 
de llegar al agua salada de Sali-
netas, donde otro mojón  divide 
Elda, Petrer y Novelda. Es decir, 
según este acta oficial, Petrer 
linda con el Pantano de Elda. La 
oficialidad de este acta, por cier-
to, se veía reflejada también por 

Luis Humberto Villaplana Yáñez

Hemos querido referirnos, en estas fechas de resaca electoral y conversaciones de camarilla, a un aspecto de la realidad 
determinada como pocas por cuestiones totalmente políticas: las fronteras. Esas líneas divisorias imaginarias, que más 
que separar accidentes del terreno establecen diferencias –demasiadas veces imaginarias también- entre personas y 
culturas, han sido origen constante de conflictos a lo largo de la historia de la humanidad. En muchas ocasiones, el 
conflicto se ha encarnado en violencia; en otras, en disputas burocráticas y legales. En todo caso, siempre han sido 
asuntos complicados que exigían acuerdos entre distintos pueblos e intereses y que obligaba a desplegar con frecuencia 
todo el aparato burocrático del estado. Petrer y sus vecinos no han sido la excepción. Desde esta publicación hemos 
tenido acceso a todas las actas e itinerarios oficiales de deslinde practicados –de 1897 a 1899- en cumplimiento de 
la ley de 24 de agosto de 1896 y el Real Decreto de 29 de diciembre del mismo año (que establecieron los límites 
actuales) y hemos salido a explorar el término a buscar las referencias (hitos y mojones) minuciosamente descritos en 
algunos puntos, sobre todo los que dividen Elda, Petrer y Sax. En el camino hemos descubierto documentos sorprendes, 
errores en planos oficiales y otras suertes, pero sobre todo hemos tenido la sensación de recuperar la misma historia de 
configuración del pueblo.

20 hectáreas locales, en la cara este del Alto del Molino, aparecen como término eldense 
en el catastro y en el Sigpac

La disputa por la tierra

La excavación en las canteras del Portazgo, en la mojonera de Sax, acabó sobre los 
años 50, pero ha dejado para las siguientes generaciones este espectacular paisaje. 
Fíjense en las dos personas que hay en la foto para advertir su verdadera amplitud.



06/2007 petrermensual 13

todas las personas a las que invo-
lucraba: como los límites han de 
fijarse de común acuerdo, acudía 
el alcalde o teniente alcalde de 
cada pueblo, con sus correspon-
dientes peritos, y los cartógrafos 
(generalmente oficiales terceros 
del cuerpo de topográfos, desig-
nados desde Madrid), que per-
tenecían al instituto geográfico 

y estadístico, y que casi siempre 
realizaban sus mediciones, según 
leemos, con “una brújula de dos 
tornillos”. Lo cierto es que todos 
estos encuentros, que se repitie-
ron por pueblos y municipios de 
toda España a finales del siglo 
XIX, constituyeron una obra difí-
cil y costosa, pero necesaria para 
mejorar muchas cosas, en espe-
cial la recaudación de impuestos 
y las contribuciones municipales 
a las arcas del estado.

Una confusión nefasta   
No obstante, existe una con-

fusión, reflejada en los planos 
oficiales del catastro y del Si-

gpac (que es un plano fotográ-
fico donde aparecen todas las 
parcelas de España y las líneas 
de término municipales), pro-
vocada, quizás, por el trabajo 
del insigne vecino eldense don 
Lamberto Amat. Lamberto Amat 
(1820-1893), hijo de José Amat 
y Amat (alcalde de Elda en va-
rias ocasiones), fue secretario 

del ayuntamiento y tuvo acceso 
al archivo municipal y al archivo 
parroquial, los que estudió en 
profundidad antes de redactar 
una de sus obras más importan-
tes, “Elda, su antigüedad, histo-
ria…”. Lamberto cuenta en estas 
páginas, publicadas en 2003 por 
el ayuntamiento de Elda, que 
los límites entre Elda y Petrer 
los estableció el Conde D. Fran-
cisco de Coloma en un decreto 
de 12 de diciembre de 1703. En 
estos documentos, Petrer no lin-
da con el pantano de Elda, sino 
que la línea divisoria se establece 
más al este de este enclave (en 
la tramontana del Pantano de 

Elda- literalmente del manuscri-
to de Lamberto: “por el alto de 
los cerros que están a la parte de 
Tramontana del Pantano”-), pa-
sando 20 hectáreas, según esta 
estimación, de Petrer a Elda. La 
cuestión no es baladí (¿lo ha sido 
alguna vez en cualquier época 
y civilización?), porque en esta 
zona conflictiva se encuentra la 
Cueva del Hacha, el yacimiento 
arqueológico más importante del 
pueblo, y el Yacimiento del Cho-
rrillo, otro yacimiento arqueoló-
gico de gran importancia donde 
se encontró el llamado “Toro de 
Petrel” o “Toro de Sax” (miren 
hasta dónde llega la confusión), 
una escultura ibérica que apare-
ció en 1906 y que hoy se encuen-
tra en paradero desconocido. El 
arqueólogo municipal, Francisco 
Javier Jover Maestre, relata en 
su libro “El poblamiento antiguo 
en Petrer” “las controvertidas 
circunstancias de su hallazgo. 
(…) Con independencia de que 
la atribución que se ha realiza-
do corresponda a distintos mu-
nicipios, la pieza es, sin lugar a 
dudas, la misma. El problema se 
plantea al situarse el yacimiento 
arqueológico en el linde de tres 
términos municipales”.

El texto referido de Lamber-
to Amat, de 1860, es posterior 
al trabajo de Francisco Morell, 
donde ya se especifica la propie-
dad de Petrer respecto a estas 
hectáreas en disputa. El mismo 
Lamberto hace referencia a él; 
de hecho, participó en tal deslin-
de: “el gobernador envió un co-
misionado, que lo fue D. Emilio 
Hernández de Padilla, para que, 
oyendo a las partes en el terre-
no (Elda estaba representada 

por José Rico y Lamberto Amat) 
y asistido por el arquitecto pro-
vincial, D. Francisco Morell, para 
que levantara un plano de la lí-
nea divisoria señalada en 1703, 
lo hicieron constar en el expe-
diente”. Sin embargo, decidió 
olvidarse prontamente de él: “en 
el año 1860 me la pidieron el Al-
calde y el Secretario (refiriéndose 
al texto de Francisco Morell), no 
recuerdo para qué y ya no me la 
devolvieron ni he podido ver en 
los documentos del archivo mu-
nicipal  que en busca de ellos he 
registrado alguna vez”. A esta 
extraña pérdida del documento 
le siguió la omisión de lo allí pac-
tado. Así, Lamberto fija los lindes 
entre Petrer y Elda según el do-
cumento de 1703, obviando el 
trabajo de 1853, y así se registra 
en 1992 cuando aparecen los 
planos de base cartográfica, ori-
ginando el presente error actual 
(en los anteriores planos a mano 
alzada Petrer lindaba, correcta-
mente, con el río Vinalopó).  

Realmente, en el campo ar-
queológico, el error ha ocasio-
nado algo más que dos nombres 
para una misma escultura. A fi-
nales de los años 90, Sax realizó 
una importante obra hidráulica 
para conectar su alcantarillado 
con la depuradora. Esta obra 
exigía realizar excavaciones en 
el río Vinalopó, y la Confedera-
ción Hidrográfica del Júcar, parte 
integrante del proyecto, ofrecía 
subvenciones en el caso de en-
contrarse restos arqueológicos, 
como era previsible. Esos restos 
aparecieron en –precisamente- 
el Yacimiento del Chorrillo, que 
figuraba –y figura- en los planos 
como terreno eldense (cuando 
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El mojón estaba en la junta de la pared este del Pantano con el monte; y ése es el 
correcto linde de Petrer y Elda establecido en las actas de deslinde de 1897.
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una parte pertenece a Petrel), así 
que Antonio Poveda, arqueólogo 
municipal del pueblo vecino, ex-
cavó la zona y dirigió el estudio 
arqueológico. Gran parte de lo 
allí encontrado se expone hoy en 
el museo arqueológico de Elda. 
Lo curioso es que el ayuntamien-
to de Petrer valló su terreno co-
rrespondiente una vez acabada 
la excavación, según algunas 
fuentes a petición de Antonio 
Poveda, reconociendo ahora sí el 
terreno como petrerense. 

Desde este mismo mes, el 
ayuntamiento de Petrer se en-
cuentra en gestiones para recu-

perar de facto estas 20 hectá-
reas de su territorio y corregir el 
error de los planos catastrales y 
del Sigpac.

Lamberto Amat:
un eldense de pro

Lamberto Amat es una de esas 
personas que te hubiera gustado 
tener en tu equipo. Fue, además 
de un esforzado investigador, 
un eficaz funcionario y buró-
crata que siempre defendió los 
intereses de su pueblo. En sus 
memorias, Lamberto se queja 
de lo pequeño del término de 
Elda y de lo grande del de Pe-

trer: “Es irritante salir de Elda en 
dirección de Petrel  y al medio 
cuarto de hora encontrarse en 
ajena jurisdicción; y lo es  aún 
más que yendo por  la carretera 
a la misma distancia y enfilan-
do las calles más bajas de Elda 
que están situadas en una línea 
de un extremo a otro de la po-
blación a la parte de Poniente y 
con las del Mesón Cantó y San 
Antonio, no se puede dejar di-
cha carretera a la izquierda sin 
tocar la misma extraña jurisdic-
ción, por manera que si el Sr. 
Conde  en siguiendo en el uso 
de la facultad arbitraria que se 

atribuyó, hubiese querido seña-
lar la divisoria por las expresadas 
calles Petrel hubiera tenido juris-
dicción en Elda”.

Siempre destacó la arbitraria 
facultad que se atribuyó el conde 
D. Francisco Coloma para dividir 
Elda y Petrer, y trataba de argu-
mentar con razones un reparto 
más justo de territorio para am-
bos pueblos:”Elda, a a pesar de 
su antigüedad y con doble nú-
mero de habitantes que Petrel,  
fue notoria y altamente perju-
dicada y bien puede asegurarse 
que el Conde D. Francisco usó 
de arbitraria facultad, sin aten-

der como debía a las más  sim-
ples nociones de justicia y con-
veniencia. Si el Pueblo era mayor 
más territorio debía dársele”. Las 
causas de esta “división jurisdic-
cional contra Elda y a favor de 
Petrel” las encontraba Lamberto 
en la guerra que enfrentó a los 
Borbones y a los Austrias y en el 

carácter contestatario del pueblo 
eldense: “no nos profesaba el sr. 
Conde buena voluntad, porque 
como en otra parte insinuamos, 
esta población le había sostenido 
recientemente una porción de 
pleitos oponiéndose a sus dema-
sías en sus exigencias de gabe-
las  (…). El señor Conde se había 
decidido por la bandera austríaca 
y los vasallos de Elda por la Fran-
cesa (…). Esta disidencia política 
(…) debieron impulsarle a obrar 
tan injusta y arbitrariamente 
como lo hizo”. 

Lo mejor de todo, no obstan-
te, son las quejas y burlas que 
Lamberto lanza contra el len-
guaje adulador y de pleitesía que 
los vasallos de Petrer tenían para 
con el Conde. Leemos: “para 
que no se crea que exageramos 
copiaremos la introducción de un 
memorial de agravios contra Elda 
que en 29 de enero de 1700 diri-
gió Petrel al propio Señor: “Muy 
Señor, Marqués de Noguera mi 
Señor. Dándose primeramente 

por asentado, que el Conde mi 
Señor es Dueño absoluto de esta 
villa así como del realengo y de 
lo demás y es nuestro Amo y Se-
ñor y aquí somos todos sus muy 
humildes vasallos, etcétera”. 
Este lenguaje tan rebajado como 
adulador (…) precisamente ha-
bía de agradar más a éste”.

La nueva cara del mojón del Es-
tret de Agost

En nuestro recorrido habíamos 
recorrido el filo de la línea que se-
para Petrer y Elda, y nuestro tra-
bajo estaba concluido. Pero había 
otra zona límite a la que quería-
mos echar un ojo: el célebre mo-
jón de Agost, la “Piedra de los 
Tres Términos”. De esta enorme 
piedra encuadrada en el centro 
del barranco de Agost siempre se 
había creído que era el hito que 
separaba las ciudades de Agost, 
Castalla y Petrer. Pero las actas 
de deslinde daban una ubicación 
ligeramente diferente: “a 80 me-
tros aguas arriba del estrecho” y 
“a 44 metros del barranco de la 
Zarza”. Además, daban otra al-
tura al mojón, mucho menos co-
losal: 70 centímetros de altura. Y 
describía también el tamaño de las 
caras del mojón: 145 centímetros 
para la parte sur, 330 centímetros 
para el este y 230 centímetros de 
anchura en su cara oeste (deslin-
de de Petrer y Agost). 

Perspectiva donde se puede contemplar el mojón del Chorrillo. Recordemos que esta 
zona, tan popular en Elda (sitio tradicional de comida de mona), es en parte, término 
municipal petrerense, según el acta de deslinde de 1897.

…“hay grabadas sobre esta roca tres cruces que deben indicar la dirección de los tres 
términos”... Et voilà
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La “Piedra de los Tres Tér-
minos” no coincide con esta 
descripción. Tampoco veíamos, 
enclavados en lo hondo del ba-
rranco, lo que se narraba en las 
actas que utilizábamos como re-
ferencia: “desde este mojón, se 
ve al este la Sierra de Foncalent, 
al sur la torre de Agost (de la 

iglesia), y al sudeste la Sierra de 
las Águilas” (deslinde de Petrer 
y Castalla). Por tanto, estába-
mos convencidos de encontrar 
otro mojón, el auténtico, por las 
inmediaciones de donde nos en-
contrábamos, a pesar de que un 
compañero de esta publicación 
ya había informado en un núme-

ro anterior sobre la zona y este 
supuesto mojón. 

Al final, oculta por la vegetación 
a unos cuarenta metros en direc-
ción norte, hallamos una piedra 
que respondía a estas medidas, 
y que nos deleitaba con las vi-
siones comprometidas. Y además 
estaba la prueba fehaciente: “hay 
grabadas sobre esta roca tres cru-
ces que deben indicar la dirección 
de los tres términos”. Lo que no 

encontramos, porque nunca lle-
garon a realizarse, fueron las ór-
denes que quedaron consignadas 
en el acta: “se determinó que se 
hicieran a punta de pico dos ra-
yas que formaran tres ángulos en 
dirección a las líneas divisorias de 
los tres términos, y en cada uno 
de los ángulos se grabaran las 
iniciales de los respectivos térmi-
nos”. A pesar de ello, “se declaró 
esta roca por buen mojón”. ■La falsa “Piedra de los Tres Términos”, situada en el centro del Estret de Agost.

El auténtico mojón del Estret de Agost está semioculto por la vegetación; para llegar 
a ella avancen 40 metros en línea recta hacia arriba, dirección norte, desde la más 
visible –pero falsa- Piedra de los Tres Términos.



06/2007 petrermensual16



06/2007 petrermensual 17

Nació en una modesta casa de 
la calle la Virgen un 4 de agosto 
de 1906 a las cuatro de la tarde y 
fue inscrito en el registro civil un 
día después como Serafín Amat 
Beltrán, nombre con el que nadie 
le conoció. Pero así consta en el 
acta de nacimiento a la que Pe-
trermensual ha tenido acceso en 
las dependencias judiciales. 

Su destino le tenía reservado ser 
un hombre dual. En principio de 
origen humilde y finalmente go-
zando de una existencia tranquila 
gracias a su bienestar económico. 
Fue, digamos, como un gusano de 
seda que se transformó en mari-
posa. Una metamorfosis que con-
virtió a Serafín, el pequeño “mu-
leret” desconocido y anónimo, en 
Tertuliano, un joven carismático y 
popular que tenía “el don”, algo 
especial, único e intransferible. 
Durante un tiempo se entregó 
a los demás, cómo supo y cómo 
pudo. Para unos fue un hombre 
que hizo el bien y que curó a mu-
chisimas personas, aliviando dolo-
res y restableciendo el equilibrio 
natural, ese que en demasiadas 
ocasiones perdemos, siendo noso-
tros mismos los propios causantes; 
para otros, fue alguien que supo 
ver en el curanderismo un medio 
para hacer dinero. 

Este año habría cumplido 101 
años. Su ilusión era llegar con 

vida hasta el año 2000 pero 
no fue posible, no obstante su 
memoria ha quedado marcada 
entre una generación de petre-
renses que tuvieron la suerte de 
vivir en contacto con la natura-
leza, esa gran Maestra y Sana-
dora de la que él tanto aprendió. 
A él y a su “don” van dedicados 
este humilde reportaje que me 
ha permitido conocer pincela-
das de su existencia y el lugar 
en dónde desarrolló la medicina 
natural.

LA SERPIENTE
Sus padres fueron Luis Amat 

Pérez, que cuando él nació tenía 
32 años y Rosario Beltrán Pove-
da de 28, que también alumbró 
a Luis y Antonio. Tras su falleci-
miento, el padre se volvió a casar. 
De su segunda esposa nacieron 
otros cuatro hijos varones: Enri-
que, Juan Bautista, Jesús y Pepe. 
Esta numerosa familia vivía en el 
campo y obtenía los alimentos 
así como pequeñas cantidades 
de dinero vendiendo los produc-
tos que ofrecía la tierra. Tertulia-
no fue un pequeño pastor, “un 
muleret”, pues era frecuente 
que los chiquillos cuidaran de 
los asnos y mulas, animales im-
prescindibles en las duras faenas 
del campo. El pequeño pastor se 
convirtió en un gran observador 
de las distintas plantas y hierbas 
que se solían utilizar para curar 

Concha Romero

El encantador de 
serpientes

Pastor, curandero y comerciante. Indudablemente un hombre del pueblo con una 
personalidad carismática y prácticamente desconocida

Su infancia transcurrió en los fértiles campos de la Casa Castalla, en contacto con la Madre Tierra y con toda una serie 
de elementos naturales que determinaron su vida. Dicen que tenía “gracia”, un don especial para ejercer la sanación con 
ritos y remedios populares tan antiguos como la propia historia del hombre. Su fama como curandero y su carismática 
personalidad trascendieron y a diario se formaban largas colas de gentes para acceder a su casa cueva. Tertuliano, también 
se trasladaba con frecuencia a numerosas localidades de Castilla la Mancha y de la Comunidad Valenciana para tratar a 
enfermos que le agradecían con sumas de dinero más o menos cuantiosas sus servicios.        

Tertualiano y su esposa Consuelo, en un paseo por las inmediaciones del puerto 
de Alicante
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heridas, aliviar digestiones pe-
sadas, calmar dolores, mitigar 
molestias y subsanar los males 
que siempre han aquejado al ser 
humano. Sus conocimientos en 
fitoterapia se fueron ampliando 
conforme iba creciendo y en la 
década de los años treinta se de-
dicó al curanderismo, dejando las 
labores del campo y de pastoreo. 
La numerosa familia se trasladó 
entonces a la casa cueva situada 
cerca del río en donde el joven 
Tertuliano comenzó a ejercer la 
medicina natural. Se cuenta que 
curaba el reuma, las indigestio-
nes, difterias (antiguamente se 
llamaba garrotillo y diezmaba a 
la población infantil) las migra-
ñas, meningitis, el mal de ojo, 
el herpes y otras muchas dolen-
cias. Pronto se extendió su fama 
de curandero, una fama que se 
sumaba a un trato muy cordial, 
agradable y bondadoso que ins-
piraba la confianza de quienes 
se relacionaban con él. En aquel 
tiempo este hombre al que de-
finen como “alto y bien planta-
do” se convirtió en un personaje 
excepcional dentro y fuera del 
ámbito local. 

Existe una anécdota muy cu-
riosa que ha sido el hilo conduc-
tor entre todas las personas con-
sultadas y que ilustra muy bien el 
halo mágico que su personalidad 
transmitía. Yo la escuché por pri-
mera vez cuando era una niña y 
me causó tal fascinación que ja-
más la he olvidado. Cuentan que 
solía enroscar a su cuello una 
serpiente, era como una masco-
ta y la llevaba a todas partes. En 
una ocasión sacó a bailar a Luisa 
Amat y le dijo que le iba a ense-
ñar una cosa. Cuando Tertuliano 
se bajó un poco la camisa y apa-

reció el reptil, el susto de aquella 
muchacha fue impresionante. 
Tras calmarla, Tertuliano le dijo 
que la serpiente no se iba mover 
mientras que él no se lo ordena-
se. Con su saliva hizo un circulo 
en el suelo y la depositó en el 
centro y allí estuvo sin moverse 
hasta que finalizó el baile. Es de 
suponer que entre la población 
de aquel Petrer alfarero, rural y 
con escasas noticias de interés, 
esto causaría un tremendo im-
pacto y se convirtió en una proe-
za fascinante que fue pasando 
de boca en boca.  

Su casa cueva situada en la 
zona del río fue un enclave ideal 
para ejercer el curanderismo o 
sanación como ahora se le de-
nomina. La cola de personas 
que esperaban pacientemente 
desde el amanecer llegaba hasta 
más allá de la denomina Font del 

Pexic, cerca del lavadero muni-
cipal, una fuente que hace años 
abastecía de agua potable a los 
vecinos de la zona. Tertuliano 
escuchaba a la persona enferma, 
tocaba sus muñecas para deter-
minar las pulsaciones, recetaba 
plantas o ungüentos que él mis-
mo preparaba y si era necesario 
solía masajear la zona dolorida 
o enferma. A cambio, y si el pa-
ciente podía, depositaba en una 
pequeña mesa y en el interior de 
una ranura algún billete o mone-
das como muestra de agradeci-
miento. 

Me cuentan que un señor que 
todavía vive estaba aquejado de 
unos fuertes dolores reumáticos, 
que incluso le impedían caminar, 
fue llevado en brazos de un fami-
liar para que lo viera Tertuliano, 
éste lo trató durante unos días y 
al poco tiempo el enfermo consi-

guió una gran mejoría logrando 
recuperar una vida normal.

Tertuliano se trasladaba a nu-
merosas poblaciones de Castilla 
la Mancha y de la Comunidad 
Valenciana. Al carecer de coche, 
era habitual que acudiera a los 
taxistas de la época, entre ellos 
a Fernando Guillén Gómez, co-
nocido por sus transportes en ca-
miones y a Ricardo Navarro Payá 
“Patarro”, quién fue chofer de 
Calzados Luvi.

Pero el curanderismo en aque-
llos años treinta del pasado siglo, 
todavía era perseguido y castiga-
do, incluso con penas de cárcel 
y Tertuliano sufrió, al igual que 
Pepica la curandera, (ver Petrer-
mensual nº26) la desagradable 
experiencia de ser arrestado du-
rante unas horas. Un hecho que 
no amilanaba para nada a estas 
personas dedicadas al ances-
tral arte del curanderismo, una 
práctica muy extendida en lo 
que ahora se ha denominado “El 
Valle de los curanderos”, concre-
tamente en ciudades como Pe-
trer, Biar, Onil y Villena en donde 
existe un centenar de sanadores, 
1 por cada 300 habitantes.*

Tras contraer matrimonio con 
Consuelo Verdú Rico, natural de 
Monóvar, y nacer sus hijos Ter-
tuliano y Consuelo, la práctica 
del curanderismo de forma diaria 
fue disminuyendo y solamente 
se limitó a atender los casos de 
mayor compromiso. Esto ocurría 
al mismo tiempo que creó un 
negocio de suministro de artícu-
los complementarios del calzado 
que se ubicó en un principio en 
Elda. El negocio fue prosperando 
y se trasladó posteriormente a la 
avenida de Elda, en ese tiempo 
dirigido por su hijo.

Tertuliano falleció un 21 de 
diciembre de 1993 en el núme-
ro nueve de su domicilio en la 
calle Fernando Bernabé, de una 
parada cardiorrespitaroria, tenía 
87 años, en el acta de defunción 
está inscrito como Tertuliano. 
Sus restos están enterrados en 
el cementerio de Petrer. Curio-
samente en su lápida no figura 
la fecha de su nacimiento y tam-
poco su verdadero nombre, Se-
rafín, ese que quedó para siem-
pre en la tierra de los campos de 
la Casa Castalla. 

Cueva vivienda en Tejera del Río en donde Tertuliano ejerció el curanderismo en la 
década de los años treinta.

Cartel que fue colgado tal y como ahora se encuentra en este lugar.

Tertuliano fue 
inscrito en el juzgado 
de Petrer el 5 de 
agosto de 1906 
como Serafín Amat 
Beltrán un nombre 
que desapareció 
para siempre 
en el transcurso 
del tiempo.
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UN PARRAL, UN SAGRADO CORAZÓN, 
LA MESA Y UN CARTEL

La casa cueva en la que Ter-
tuliano ejerció el curanderismo 
está situada en la partida de Te-
jera del Río, zona popularmente 
conocida como cuevas del río, en 
su fachada todavía se conserva 
el número ocho con el tradicio-
nal azulejo indicativo. Se accede 
por un camino rodeado de hier-
ba. A pocos metros de la casa y 
a la izquierda hay una parra tre-
padora de un intenso color verde 
que debió de dar una agradable 
sombra en los meses más calu-
rosos del año. El sitio está des-
tartalado pero hay paz pese al 
incesante ruido procedente de la 
autovía. Cerca de la parra veo un 
grifo oxidado y una palangana 
de cerámica blanca repleta hasta 
el borde de agua limpia. Deduz-
co que alguien la ha llenado hace 
muy poco tiempo. De pronto y 
salidos de la nada cuatro perros 

vienen hacia mi ladrando como 
locos. Levanto los brazos para 
proteger la cámara y les hablo 
amistosamente pero todavía 
es peor y los ladridos se multi-
plican. De pronto alguien grita 
a pleno pulmón al verme y yo 
hago lo mismo. Cuando se nos 
pasa el susto, me encuentro con 

una mujer de mediana edad que 
padece una minusvalía en una 
de sus piernas. Intenta calmar a 
los perros que redoblan todavía 
con más potencia el griterío ca-
nino. Me explica que ella vive 
aquí junto a su esposo Francisco 
Amat Mansferrer, único hijo de 
Pepe “el seguret”, hermano de 
Tertuliano. Ella es Maria Ángeles 
Ramírez de la Orden y no tiene 
inconveniente en mostrarme 
la cueva que sirvió de vivienda 
a la familia del curandero y en 
donde ahora se aloja este ma-
trimonio. En un dormitorio se 
encuentra una pequeña mesa 
pintada de color marrón, en su 
base hay una ranura, es la mesa 

en donde los pacientes deposi-
taban sus donativos. Junto a la 
cueva se construyó un edificio 
anexo con dos plantas en don-
de eran atendidas las gentes que 
formaban largas colas antes de 
acceder al interior. En una de las 
paredes hay una estampa de San 
Antonio envejecida y amarillen-
ta, también un cartel con letras 
mayúsculas en donde se puede 
leer “Se hace saber que del 1 de 
septiembre al 17 del mismo mes 
fecha 193? no se recibirán visi-
tas”. Subimos al piso superior. 
Todo está abandonado, cubierto 
de polvo, sucio. En una viejisima 
maleta que Maria Ángeles abre 
hay una talla de medio metro del 

Sagrado Corazón de Jesús y una 
cruz de madera oscura, símbolos 
religiosos sin duda apreciados y 
queridos por Tertuliano. Saco la 
imagen de la mugrosa maleta, 
hago fotos y la vuelvo a dejar 
donde estaba. Los perros siguen 
ladrando, amenazadores. Me da 
pena todo el entorno. Se respira 
cierta melancolía. Imagino cómo 
sería este lugar en un tiempo ya 
pasado... Cuando salimos al ex-
terior, en una pared veo escrito 
a mano nombres y fechas de las 
personas que confiaron en Ter-
tuliano, un hombre que con su 
especial carisma encantaba a las 
serpientes.

Reproduzco las inscripciones, 
nombres y anotaciones que to-
davía se pueden leer: “30 de 
mayo 1931./ 17 de junio 1935, 
de Almansa./ 4 de marzo de 
1939./ Baile de carnaval, gran 
éxito, “El relámpago”./ 15 de 
abril de 1932./ 16 de octubre 
de 1933./ 11 de noviembre de 
1931 familia Pino Boix./ 1 de oc-
tubre de 1935, José Cabanes de 
Bocairente./”.

Agradezco a todas las per-
sonas que han aportado sus 
testimonios para hilvanar este 
reportaje, especialmente a su 
hija Consuelo Amat. También a 
Práxedes Bernabé Pérez, Mer-
cedes Quiles Amat, José Gabriel 
Martínez Beneit, Lidia Beneit, 
Manuel Romero Jover, Reme-
dios y Dolores Navarro Navarro, 
José Rico Egido y José Mª Na-
varro Montesinos con su libro 
“Memorias de Costalet”. ■

*“Villena: El Valle de los Curande-
ros”. De francisco Contreras Gil.

Imagen del Sagrado Corazón de Jesús.

Su fama trascendió 
y se trasladaba 
a numerosas 
poblaciones de 
Castilla La Mancha 
y Comunidad 
Valenciana. 
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Teleobjetivo

NO CABEN MÁS CABLES
Jamas habíamos visto un poste 

de la luz tan solicitado como el 
que muestra la fotografía. Está 
situado en la parte posterior 
del barrio de San Rafael, antes 
de llegar a las calles (por decir 
algo) de Joanot Martorell y de 
Metge Vicent Verdú y camino de 
la partida rural de Santa Bárba-

ra. Al poste de madera llegan y 
salen cables de todo tipo en una 
especie de sinfonía antiestética. 
Toda una paradoja, puesto que 
Iberdola obliga a soterrar las lí-
neas en las construcciones priva-
das y públicas. Es evidente que la 
compañía eléctrica en absoluto 
cunde con el ejemplo. ■

ENTRE PINTADAS Y RÓTULOS
El anacronismo reina en esta 

especie de rincón situado en 
tierra de nadie, entre la “Casa 
de Hidroeléctrica” como es co-
nocida por muchos petrerenses 
y el acceso a la Escuela Perma-
nente de Adultos. Un rótulo 
pide que no se aparque y una 
pintada, mucho más contun-

dente, pide que los propietarios 
del supuesto garaje paguen su 
vado correspondiente. Al otro 
extremo del “rincón” todavía 
se conserva otra señal de tiem-
pos pasados, cuando el juzgado 
se encontraba en las inmedia-
ciones de la zona, que prohibía 
aparcar. ■

Las insistentes y persistentes 
lluvias de la primavera provocan 
imágenes como la que aparece en 
la fotografía. La vegetación crece 
en medio del muro de la calle Cid 
Campeador, la que separa el an-
tiguo colegio de Primo de Rivera 

de la mencionada vía de comuni-
cación. Sin aparentes condiciones 
de fertilidad del suelo, cuando la 
meteorología es favorable, a la 
naturaleza no hay quien la pare y 
como muestra bien vale un botón 
en forma de hierba silvestre. ■

CONTRA VIENTO Y MAREA

SIN ACERA
Lleva años y sigue igual. El tramo 
“sin acera” esta situado en la ca-
lle Cura Jesús Zaragoza, frente a 
la entrada principal del Centro de 
Salud Petrer I. Nadie se acuerda 
de terminar estos metros destina-
dos a los peatones que son muy 
transitados desde que se abrió la 
calle en su parte final. Ni el desa-

rrollo del plan parcial de la Canal 
ni las obras de habilitación del es-
tacionamiento del propio Centro 
de Salud lo han tenido en cuen-
ta. Dotar a esta parte de la calle 
de una acera decente no es nada 
caro, la única explicación que tie-
ne la actual situación de abando-
no es el olvido y la desidia. ■
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Teleobjetivo

Para colocar cuatro pancar-
tas electorales en la avenida del 
Guirney, los operarios de la bri-
gada de obras del Ayuntamiento 
petrerense rompieron la acera y 
perforaron dos profundos aguje-
ros en el que posteriormente se 
introdujeron dos largos postes 
metálicos con el correspondien-
te hormigón. Todo un lujo de 

derroche de dinero público para 
sujetar sendas pancartas. Y aún 
podemos dar gracias de que no 
tuvieron que hacer cuatro aguje-
ros y poner dos postes más gra-
cias a que ya estaban instalados 
desde las anteriores elecciones. 
Algo parecido a lo que ocurrió en 
la Avenida de Salinetas. ¡Paga el 
pueblo! ■

COSTOSAS PANCARTAS
Los vecinos de la plaza de la 

Salud, la que hay en la parte de 
arriba del Centro de Salud Pe-
trer I están muy molestos con 
la poda agresiva que han su-
frido gran parte de los árboles 
del recinto. Es tal la cantidad de 
ramas que les han cortado que 
según los expertos tardarán tres 
o cuatro años en volver a ser lo 

que eran. Sin duda, este verano 
caluroso que se avecina lo van 
a sentir los vecinos que lo fre-
cuentan. Algunos arboles de la 
misma plaza se salvaron de la 
poda salvaje. Seguramente, los 
autores de la masacre se dieron 
cuenta de lo que habían hecho 
mal y decidieron no volver a pi-
sar el jardín. ■

PODA AGRESIVA

En el mismo recinto de la pla-
za de la Salud existe una especie 
de tierra de nadie que sirve para 
todo. Para jugar al escondite, 
para hacer pintadas, para realizar 
las más elementales necesidades 
fisiológicas o para esconderse. Es 

una especie de espacio multiusos 
situado entre el recinto ajardina-
do y las traseras de las viviendas 
que dan a la avenida de Elda. Al 
parecer, en su día, no se delimitó 
la propiedad pública de la priva-
da y así continúa. ■

TIERRA DE NADIE
Los vehículos pesados que lle-

vaban a cabo la construcción de 
los edificios contiguos a la aveni-
da de Felipe V en el plan parcial 
de la Canal eliminaron los árbo-
les y sólo dejaron los alcorques. 
Han pasado los meses, incluso 
se ha cumplido más de un año, 
y continúan sin ser repuestos. 
Situaciones como esta se repi-
ten en prácticamente todas las 

nuevas zonas de expansión de la 
población. Los agentes urbaniza-
dores tienen la obligación de de-
jar las cosas correctamente pero 
cuando pasa un tiempo y se de-
vuelven las fianzas es el Ayunta-
miento, con el dinero del pueblo, 
quien tiene que hacerse cargo de 
reponer el arbolado. Los inspec-
tores de urbanismo deberían ser 
más diligentes. ■

FALTAN ÁRBOLES
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La noticia apareció en el diario 
Información. El nombre de Anto-
nio Espinosa no nos pasó desaper-
cibido y nos pusimos en contacto 
con él. Una apretadisima agenda 
y un intenso trabajo que le ocupa 
todas las horas del día impidieron 
el contacto directo, pero sí que 
tuvo la amabilidad de contestar 
sin demora a un cuestionario que 
le mandamos vía internet. Nos 
explica en qué consiste este im-
portante hallazgo arqueológico: 
“Son unas termas monumentales 
de la época romana alto imperial, 
con sillería moldurada, escaleras 
en abanico, conservación de todo 
el sistema de calefacción, estan-
cias de servicios de los esclavos, 
sistemas de desagüe y piscinas de 
agua fría y caliente, también ha 
aparecido un excepcional rito de 
consagración en la trinchera fun-
dacional con una preciosa jarrita 
decorada con un pequeño carní-
voro, un meloncillo, depositado 
dentro tras ser sacrificado por un 
sacerdote romano de Allon. En 
honor al propietario del solar si-
tuado en el número 13 a 21 de 
la calle Canalejas que ha demos-
trado una disposición magnífica 
hacia su conservación, estas ter-
mas se van a llamar Termas de 
Quirón. Esta ciudad era la única 

que faltaba por localizar en la 
provincia de Alicante. Habían hi-
pótesis que situaban la ciudad de 
Allon en Santa Pola o Guardamar, 
pero los hallazgos de los últimos 
años en Villajoyosa eran los que 
más se adecuaban para su locali-
zación. No hubo más, sólo cuatro 
poblaciones romanas llegaron a 
ser colonia o municipio, es de-
cir, ciudades romanas, las otras 
tres, ya estaban descubiertas. Se 
sabía que estaba en Villajoyosa, 
pero no en qué lugar, se tenían 
inscripciones que hablaban de un 
alcalde romano, de un sacerdote 
del culto imperial, de un mercado 
público... Piezas fabulosas. Sólo 
era cuestión de tiempo, aunque 
siempre hubo quien no se lo creía 
demasiado, quizá por ignorancia. 
La realidad es que no la he en-
contrado yo, sino Diego Ruíz y 
Amanda Marcos, formados por el 
Museo de la Vila y que han hecho 
un trabajo fabuloso. Formamos 
un equipo científico desde hace 
años. Pero si el Ayuntamiento 
no hubiese tenido la valentía de 
aprobar la Normativa Municipal 
sobre Remoción de Terrenos en 
Zonas Arqueológicas en 1992 y 
el primer Catálogo de Bienes y 
Espacios Protegidos del País Va-
lenciano en 1998, esto no habría 
sucedido y se habrían perdido ya-
cimientos importantísimos”. 

Antonio comenzó sus inves-
tigaciones sobre Villajoyosa en 
1986, recién terminada su carre-
ra. Decidió hacer su tesina sobre 
la época romana y después la 
tesis sobre esa misma época en 
la comarca de la Marina Baixa, 
que finalmente leyó en 1996, 
en la Universidad Autónoma de 
Madrid, bajo la dirección de su 
maestra, Carmen Fernández. En 
1990 comenzó a trabajar como 
profesional autónomo en Ar-

queología y en 1996 lo contratan 
en el Ayuntamiento de Villajoyo-
sa como Arqueólogo Municipal, 
primero con contratos de obra 
por años y desde el año 2000 
como funcionario, después de 
aprobar la oposición. En 1997 
también comenzó a dar clase 
como Profesor Asociado del Área 
de Arqueología de la Universi-
dad de Alicante. Actualmente es 
Jefe del Área de Arqueología, Et-
nografía y Museos, trabaja junto 

Concha Romero

La arqueología era considerada hace algunos años una carrera para soñadores, con escaso futuro profesional, pero no lo 
sintió de este modo y así lo ha demostrado, éste petrerense que realizó su tesina en 1986, investigando sobre la ciudad 
romana cuyo descubrimiento se hizo público el pasado 28 de abril. Antonio ha calificado este hallazgo arqueológico como 
un acontecimiento histórico de un valor extraordinario y actualmente como el monumento romano más espectacular de 
la provincia. Lo que se ha encontrado, tras cinco siglos de búsqueda sin éxito, por parte de anteriores investigadores, son 
los restos de una ciudad construida durante la época Flavia para conmemorar la promoción del lugar a la categoría de 
municipium, bajo el Emperador Vespasiano, hacia 74. Una ciudad de la que ya se hablaba en los escritos de Estrabón.

“Es el hallazgo arqueológico romano más 
importante de españa de los últimos años, 

es un lujo, el colmo”

El petrerense Antonio Espinosa Ruíz, Jefe del Área Municipal de Arqueología, Etnografía 
y Museos de Villajoyosa, ha dirigido al equipo de científicos que ha intervenido en el 

hallazgo de los restos de la ciudad romana de Allon (Alonis)

Antonio Espinosa, al frente del equipo de investigadores, arqueólogos y científicos que ha 
hecho posible el importante descubrimiento de los restos de la ciudad perdida de Allon.
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a otro arqueólogo, una técnica 
de etnografía, una guía cultural, 
una restauradora y un técnico de 
museos y exposiciones contra-
tado. Según las necesidades se 
van contratando documentalis-
tas, restauradores o peones de 
arqueología. El equipo dirigido 
por Antonio se completa por be-
carios, estudiantes en prácticas y 
doce “maravillosos” voluntarios 
culturales, como él mismo los ca-
lifica, personas jubiladas con las 
que se tiene un vínculo muy es-
trecho “puesto que son nuestros 
brazos en la sociedad local”.

Su trabajo consiste en coor-
dinar este equipo de personas, 
hacer informes arqueológicos y 
urbanísticos, gestionar subven-
ciones, coordinar los inventarios 
de fondos, diseñar y montar ex-
posiciones, dirigir dos museos, 
publicar las investigaciones, in-
vestigar “menos de lo que me 

gustaría”, negociar, y reunirse 
con concejales y responsables 
de otros departamentos muni-
cipales. Además de todo este 
abrumador e intenso trabajo, 
participa en “Vilápolis”, un pro-
grama semanal en la radio local, 
prepara clases en la Universidad, 
da conferencias y cursos por 
toda España sobre accesibilidad 
y técnicas de interpretación del 
patrimonio cultural... Pero aña-
de y destaca que al margen de 

su trabajo, su pasión son tam-
bién su esposa Paula y sus hijos 
Pablo, Víctor y Livia.

QUIENES SOMOS Y DE DÓNDE VE-
NIMOS

Antonio nació hace 42 años. Le 
gustaba ir al campo, a la Pepiosa 
en donde su familia tenía una ca-
sita. Jugaba al fútbol y “a otras 
muchas cosas más en el campi-
co”, un descampado que había 
tras la vivienda. También le gus-
taba dibujar y leer. Devoraba los 
tebeos del Jabato, Las Joyas Lite-
rarias Juveniles y los libros de los 
Cinco o de Julio Verne. Dice que 
su imaginación se fue desarro-
llando con los numerosos libros 
que habían en su casa. Recuerda 
cómo “ayudaba” a su abuela a 
pegar o cortar pieles para zapa-
tos, también mantiene intacto el 
recuerdo de la vieja fábrica de 
Calzados Espinosa situada en la 

planta baja de la vivienda fami-
liar, sus olores y los sonidos, como 
la sirena de la fábrica de Lito o el 
tráfico de la avenida de Elda. Des-
de que era un chiquillo siempre 
quiso ser arqueólogo. “Veía que 
con la arqueología podía encon-
trar respuestas a las preguntas de 
quienes somos y de dónde veni-
mos, podía estar en contacto con 
la misma tierra y con el mismo 
paisaje que tanto me atraía y que 
podía ser el primero en descubrir 

cosas que habían permanecido 
ocultas durante siglos”. Estuvo 
unos meses estuvo en el Grupo 
Arqueológico Dámaso Navarro, 
donde conoció a la arqueóloga 
Concha Navarro y a otras perso-
nas con las mismas inquietudes, 
entre ellas el arqueólogo munici-
pal de Petrer, Javier Jover.

Comenzó a ir a la escuela de su 
madre en la planta baja de la casa 
de la calle Cervantes, una mujer 
a la que califica como “valiente y 
muy querida, siempre aprendí mu-
cho de ella y de mi padre”. Des-
pués pasó por las aulas del colegio 
Primo de Rivera, en quinto ingre-
só en el colegio Reyes Católicos 
donde tuvo “magníficos maes-
tros: Clemente, José Miguel, Ma-
ría Ángeles, José, Laura y buenos 
amigos: Luis Manuel Carratalá, 
Cesáreo Expósito, Mauro Rosati, 
Carmelo Ramón y amigas: Lina, 
Rosa, Leonor, Mª Ángeles, tengo 

una foto de aquella clase colgada 
de la pared del despacho”.

Cuenta que sus padres inten-
taron disuadirle de que estudia-
ra Arqueología, “cosa que les 
agradezco porque uno necesita 
superar ese escollo, que no se 
lo pinten fácil, pero como vieron 
que no cedía decidieron apoyar-
me y me pagaron los estudios 
en la Universidad Autónoma de 
Madrid”. En esta ciudad que le 
encanta y en la que nunca se ha 

sentido forastero vivió durante 
ocho años, allí obtuvo su licen-
ciatura y realizó cursos de doc-
torado. El último examen de ca-
rrera lo hizo con la maleta en la 
mano, preparado para salir hacia 
un contrato en el Centro Nacio-
nal de Investigaciones Arqueoló-
gicas Submarinas y Museo Na-
cional de Arqueología Marítima 
de Cartagena. Años después co 
dirigió su propio proyecto de 
investigación submarina en las 
costas de la Marina Baixa duran-
te seis años con Fernando Sáez 
y Rocío Castillo y las primeras 
campañas de investigación en el 
pecio Bou-Ferrer en Villajoyosa, 
dentro del proyecto ANSER de la 
Unión Europea. 

Pese al intenso trabajo que a 
diario lleva a cabo, todavía le 
restan fuerzas y ganas para es-
cribir una novela histórica que 
espera finalizar este año, además 
participa en tres excavaciones 
arqueológicas y ultima varios ca-
tálogos en prensa.

A Petrer viene poco, es ob-
vio... Pero aquí hizo sus primeros 
pinitos y publicó el yacimiento 
del Mirador de la Sierra del Ca-
ballo, también escribió varios 
artículos en las revistas que el 
Ayuntamiento edita con motivo 
de las fiestas. Dice que está al 
tanto, a través de Petrermensual 
“y de los pocos cafés que tengo 
tiempo de tomar con Javier Jo-
ver en la Facultad. Petrer es una 
ciudad que tiene un patrimonio 
islámico, romano, ibérico, etc, 
fabuloso. No en vano está en 
una importantísima vía de co-
municación desde la Prehistoria, 
el Vinalopó. Envidio la cantidad 
y riqueza de los yacimientos pre-
históricos de Petrer que por el 
momento nos faltan en Villajo-
yosa, donde en cambio la época 
ibérica y romana son espectacu-
lares. Pero no nos olvidemos del 
patrimonio etnográfico e históri-
co: del casco antiguo, las fábri-
cas de cerámica o de calzado, el 
patrimonio hidráulico, los to-
pónimos tradicionales, son tan 
importantes como el patrimonio 
arqueológico. Petrer tiene unas 
magníficas posibilidades y gen-
te muy preparada que merece 
mucho apoyo político, gobierne 
quien gobierne”. ■

Detalle de las excavaciones arqueológicas que han dejado al descubierto la ciudad romana de la que ya se tenía referencia en los 
escritos de Estrabón. 
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Hace tres años Agustín Lo-
renzo le compró a Andrés “el 
Petorrí” cuatro ejemplares de 
esta raza de cabras que en al-
gunos aspectos se asemejan 
a las que viven salvajes en al-
gunas zonas del territorio na-
cional. Andrés pastoreaba por 
Catí, concretamente en el Clot 
de Máñes donde vive con su 
familia junto a la Foradá. Es la 
zona habitada más alejada del 
casco urbano y sus moradores 
en muchos aspectos recuer-
dan a los antiguos agricultores 
autosuficientes que moraban 
por el Calafate, l´Alaig, Catí 
y sus alrededores. Gracias a 
las crías y a otras cabras que 
le compró posteriormente al 
mismo pastor, el número de 
ejemplares roza ya el centenar. 
Un enorme macho de largas 
barbas y rotunda cornamenta 
es el que domina este rebaño 
tan especial que han conver-
tido a nuestra población en el 
último reducto de este tipo de 
cabras de la zona. Hace años 
José María Amat “Guiña” tuvo 
uno muy numeroso en la Casa 
Castalla que mereció más de 
un reportaje periodístico en la 
prensa provincial. 

Agustín no recuerda una pri-
mavera como la que estamos 
viviendo, las lluvias persisten-
tes de marzo y abril han propi-

ciado que haya pasto en abun-
dancia por todos lados, en el 
monte y también en los banca-
les yermos que, de manera ex-
traordinaria, ahora forman un 
gran manto verde. Sus cabras 
compaginan el alimento de las 

plantas aromáticas y medicina-
les de las inmediaciones de la 
Silla de El Cid y los Chaparrales 
con la hierba que crece entre 
la Llobera, Salinetas o los Blan-
quizales. Agustín asegura que 
nunca les ha dado pienso a sus 

animales. Dice que se alimen-
tan exclusivamente del pas-
toreo al aire libre. Las cabras 
hispánicas dan leche pero fun-
damentalmente su destino es 
el del matarife que las sacrifica 
para consumir su carne, muy 

H.N.

A Agustín siempre le han gustado los animales. Dice que le viene de su abuelo que era tratante en su Balazote natal. La 
caza es su pasión pero el pastoreo también lo es. Le encanta recorrer con su ganado la orografía situada al suroeste de 
la Silla de El Cid, esa zona tan cercana y tan desconocida para muchos petrerenses. Sus límites son la carretera que de 
Salinetes llega hasta el umbral de la Lloma Badá. Él y su perra Teresa dirigen a un centenar de cabras hispánicas, esas de 
onduladas cornamentas que tanto proliferaron hace años por los montes del norte y este del término municipal. Entonces 
dijeron que esquilmaban el monte y se les prohibió pastorear por él. Tal fue su persecución que durante un prolongado 
tiempo han estado en peligro de desaparición, incluso hasta hace poco se incentivó su crianza. Ahora son las únicas que 
quedan en la comarca.

Comenzó hace tres años con cuatro ejemplares y ya tiene un centenar

De zapatero a pastor
Agustín Lorenzo pastorea el único rebaño de cabras hispánicas que existe en nuestra zona

Junto a Teresa, su ayudante y compañera en los días de pastoreo.
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apreciada por los profesiona-
les carniceros. Su alimentación 
natural y ecológica (como dice 
Agustín) se traducen en un ex-

traordinario sabor muy cotiza-
do por los buenos paladares. 
De hecho en todo el tiempo 
que lleva con el rebaño sólo 
compró unas alpacas de paja 
que le costaron 60 euros y que 
sirvieron como cama a las ca-
bras en unos días lluviosos. Los 
controles sanitarios son muy 
estrictos, tan minuciosos que 
prácticamente todas las cabe-
zas de ganado están controla-
das por las autoridades sanita-

rias. Es más, las propias cabras 
son muy selectivas -y agresi-
vas- ante la presencia de un 
animal intruso entre ellas.  Por 
eso no tiene ningún problema 
para vender todos los ejempla-
res en edad de ser comerciali-
zados y consumidos. Dice que 
si tuviera el doble o el triple 
también los tendría vendidos.

Aunque siempre le han gus-
tado tener animales y de vez 
en cuando algún pequeño re-
baño, su profesión ha sido la 
de zapatero (estuvo 28 años 
trabajando en Yalitín) hasta 
que le detectaron una grave 
dolencia en los riñones y tuvo 
que someterse a una interven-
ción quirúrgica que le apartó 
de la vida laboral, A partir de 
ahí fue cuando se tomó más 
en serio lo de convertirse en 
pastor y optar por una vida 
más sana en medio de la natu-
raleza. Como buen aficionado 
a la caza menor le gustan los 
espacios libres, los montes y el 
horizonte lleno de vegetación. 

El pastoreo es ahora su vida y 
su ilusión. Sube al monte en las 
primeras horas de la mañana y 
baja cuando ya ha anochecido. 
Allá arriba está en su ambien-
te. Relata que en más de una 
ocasión a un lado del barranco 
han estado “pasturando” sus 
cabras y al otro un numeroso 
rebaño de arruís. 

Con una sonrisa algo so-
carrona dice que ya le queda 
poco, que su mujer le ha hecho 
prometer que pasadas las navi-
dades del año próximo, coinci-
diendo con el 65 cumpleaños, 
se dejará el ganado. Dice que 
la mayor parte de su familia no 
quiere que continúe con el ga-
nado, “que no tengo ninguna 
necesidad”. Reconoce que es 
mucha obligación que todos 
los días hay que sacarlo, que no 
tiene ni domingos ni festivos y 
que su mujer tiene que ir sola 
a todos los sitios. Para matar 
el gusanillo de la caza siempre 
tiene que valerse de algún ami-
go o de su hijo menor -Agustín, 

como él- para que le saquen el 
rebaño un rato a pastar.

Agustín Lorenzo.....tiene su 
mundo en las estribaciones de 

El Cid. Allí están sus cabras con-
troladas por su fiel perra Tere-
sa, quince perros de caza más, 
perdices, gatos, algún que otro 
hurón y varias docenas de ca-
racoles siempre dispuestas para 
condimentar una buena paella 
-todo un zoológico- y una vida 
muy particular que saborea y 
a la le que gusta exprimir sus 
mejores momentos.■

La carne de la 
variedad de 
cabras hispánicas, 
de rotundas 
cornamentas, es 
muy apreciada 
porque solo comen 
lo que el monte y 
la tierra ofrecen.

Las lluvias de 
primavera han 
llenado de pastos 
las sierras de las 
estribaciones 
de El Cid y los 
bancales yermos.

Hace unas semanas, por 
un camino que no llevaba 
a ninguna parte, nos sor-
prendimos con una estam-
pa bucólica. De esas que 
idealizan el entorno y que 
ilustran los cuentos y re-
latos en los que todo aca-
ba bien. Sin embargo, era 
una imagen real. El camino 
que acaba en una rambla 
descendía y se topaba de 
bruces con una especie de 
pradera de un intenso co-
lor verde. Las lluvias persis-
tentes habían hecho el mi-
lagro de convertir la tierra 
reseca en una desbordante 
vegetación. En medio de 
todo, un numeroso rebaño 
que pastaba plácidamente 
entre el verdor. A un lado, 
recostado plácidamente, 
y contemplando el paisaje 
más cercano se encontraba 
Agustín y su fiel ayudante 
la perra Teresa. También un 
perro de caza al que está 
enseñando sus menesteres. 
Una imagen de película.

ESTAMPA BUCÓLICA

En un momento de descanso.
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¿Qué ocurre con el aparado y 
las aparadoras? ¿Estamos escri-
biendo el penúltimo capítulo de 
la desaparición de uno de los ofi-
cios más cualificados, por no de-
cir el más, de la manufactura za-
patera? ¿O es, sencillamente, un 
síntoma más de la imparable crisis 
de la industria zapatera y marro-
quinera que se resolverá con una 
reducción drástica del número de 
empleados y empleadas en el sec-
tor? Sobre todo ello, y de muchas 
cosas más relacionadas con este 
artesanal y noble oficio zapatero, 
hemos conversado con tres apa-
radoras. Tres mujeres que repre-
sentan tres momentos generacio-
nales relacionados con la gente 
todavía en activo: las jóvenes y 
las de mediana edad que toda-
vía tienen por delante una larga 
vida laboral y las mayores que, en 
puertas de su jubilación, ven con 
tristeza la evolución del oficio.

Cuatro años de aprendizaje 
para decir que eres
aparadora de verdad

 Isabel, con cincuenta y ocho 
años, nos explica que empezó a 
trabajar como aprendiza en una 
importante fábrica de bolsos de 
localidad a los once años: “Doblar, 
almacén, coser forros y, finalmen-
te coser bolsos. Es díficil hacer un 
bolso completo. Hoy en día hay 
gente que no sabe coser los fo-
rros o no sabe cerrarlo. La razón 
es que no existe aquel proceso de 
aprendizaje paciente que había en 

mis tiempos. Yo tardé tres años en 
aprender, primero la máquina pla-
na, después la de brazo. Apren-
der bien exige paciencia, interés, 
gusto por el trabajo bien hecho. 
Todo eso hoy no existe práctica-
mente. Yo pude decir que era una 
aparadora de bolsos cuando tenía 
dieciseis años. Casi cuatro invertí 
aprendiendo”.

“Yo inicie mi aprendizaje de 
aparadora una vez acabados los 
estudios obligatorios a los cator-
ce años”, explica Julia de cuaren-
ta y cuatro años. “Aprendí junto 
a mi tía, muy buena en el oficio. 
Estuve dos años haciendo trabajo 
de mano y dos más de máquina. 
Yo me inicie en el zapato, aun-
que ahora me dedico al bolso. 
La verdad es que una aparadora 
de zapatos puede hacer bolsos, 
pero una de bolsos tendría que 
invertir un tiempo importante 
para aprender a aparar zapato. 
El bolso es bastante más sencillo 
que el zapato”. 

 La más joven, Sara de treinta 
años explica que ella aprendío el 
aparado al lado de su madre, en 
casa. Y en realidad lo hizó así por-
que no le gustaba estudiar otra 
cosa. “Una vez que aprendí el 
oficio me puse a trabajar en una 
fábrica de bolsos”.

Isabel, Julia y Sara continuan 
ejerciendo su profesióno. Otras 
muchas lo han abandonado para 
dedicarse a otras actividades, por 
ejemplo, las tareas domésticas: 
limpiar escaleras, limpiar a domi-
cilio, atender a ancianos... Oficios 
todos ellos mucho menos cualifi-

cados pero mucho más rentables. 
En algunas de estas actividade se 
llegan a ganar 8 o 9 € por hora.

Sara habla claro: “Estoy ab-
solutamente a disgusto con este 
trabajo. Es una auténtica m.... 
Solo he tenido contratos basu-
ra. Trabajé en una empresa de 
Petrer y de cuatro años sólo me 
cotizaron uno. Así que a los 65, 
despues de 40 años trabajando 
me habrán cotizados quince y 
me habrán robado treinta. Todo 
muy mal”. Después de sincerarse 
y hablar sin tapujos, Sara analiza 
detenidament su propio oficio: 
“La verdad es que el aparado 
me gustaría más si el salario fue-
ra más justo. Si se nos valorará. 

Todos saben que no hay bolso ni 
zapato sin aparado. No hay bolso 
ni zapato de calidad, ahora que 
se habla tanto de eso, sin buenas 
aparadoras que no se improvisan 
en cursillos de seis meses. ¿O es 
que eso no lo saben los empresa-
rios?”. De nuevo la justa indigna-
ción ante el trato que reciben sur-
ge en sus palabras: “Me cabrea 
enormenente que cuando llegas 
a una empresa a probar te estén 
mirando con lupa. Si no eres bue-
na, y rápida, te despiden, pero si 
te quedas, porque has demostra-
do que vales, entonces en lugar 
de considerar tu trabajo, valorán-
dolo económicamente como uno 
de los mas importantes del pro-

Paqui Martínez

“El oficio de aparado, la espina dorsal de la fabricación del calzado, pasa por sus horas más bajas […] La acuciante 
falta de mano de obra especializada, que huye a otros sectores en busca de mayores ingresos y mejoras en la calidad de 
vida, se intenta paliar desde la patronal y la Administración con la realización de cursos intensivos de formación. Algo 
brillante sobre el papel, pero que en la calle se convierte en toda una contradicción, ya que el salario de una aparadora a 
domicilio no supera los 4 € por hora.” Con este párrafo se iniciab a un artículo editado a principios de mayo en la edición 
regional de uno de los diarios más prestigiosos de España. Su titular era igualmente preocupante: “Salarios bajos y largas 
jornadas provocan la huida del sector de las aparadoras de calzado”.

Las últimas aparadoras
ISABEL, JULIA Y SARA
Aparadoras
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ceso de producción, se olvidan 
de ti y te someten a unos salarios 
que son de llorar.” El tono de su 
voz es de firmeza pero tambien 
de indignación: “No, no estoy 
a gusto. Si me ponen fija como 
vendedora o como limpiadora 
me dejo automáticament el apa-
rado. Lo tengo claro.”

Cuando llegó la primera crisis 
del sector, el doblado y el 
aparado fueron los grandes 
perjudicados

Isabel, más fría, quizás tam-
bien más resignada, nos habla del 
prestigio de las aparadoras hasta 
mediados de los años 70: “Era el 
oficio de mujer mejor considerado 
dentro de la fábrica. Realmente 
se valoraba el esfuerzo de apren-
dizaje que se hacía. En lo econó-
mico, aunque siempre discrimi-
nadas en relación a los hombres, 
estábamos mucho mejor. Nos po-
nían fijas hasta cuando aparabas 

en casa , sobre todo si eras buena 
y tirabas una producción mínima. 
Pero cuando llegó la primera crisis 
del sector en la segunda mitad de 
los 70 todo cambió y el doblado 
y el aparado fueron los grandes 
perjudicados.” 

Isabel demuestra conocer per-
fectament de lo que habla. Es su 
oficio, lo ama, lo defiende y na-
die, ni empresarios ni sindicalistas 
y profesionales, le tienen que en-
señar nada: “Yo solo he trabajado 
con los bolsos. En este sector los 
precios no han cambiado en mu-
chos años. Las empresas cerra-
ban y el trabajo clandestino fue 
a más. Y hoy en día con las em-
presas que trabajan en China, no 

te digo más, está el salario por los 
suelos. Hemos perdido el poder 
adquisitivo que teniamos en los 
años setenta cuando ganabas a 
la semana veinticinco mil pesetas, 
es decir 150 €. Para que esa can-
tidad sea equivalente actualmen-
te debería superar los 300 € ”. 

¿Los culpable de este estado de 
cosas? Las aparadoras, evident-
mente no. Ellas resignadamente, 
por necesidad de supervivencia 
-las economías domésticas no es-
tán para muchos alardes- aguan-
tan como pueden. Alguas voces 
del mundo sindical culpan a los 
empresarios: “que reinviertan 
más en esa mano de obra tan 
cualificada que exigen para ha-
cer ese zapato de calidad, mar-
ca, prestigio y valor añadido”. El 
pequeño empresariado le echa la 
culpa a la seguridad social: “O 
se crea un régimen especial para 
las industrias manufactureras de 
temporada que emplean tanta 

mano de obra o es imposible po-
ner a la gente fija y encima pa-
garles salarios dignos.”

“Mi gran preocupación es en-
contrar una fábrica que me ponga 
fija, porque llevo veinte años tra-
bajando y muy poco cotizado. Y, 
la verdad, aunque ganara menos, 
me gustaría el día de mañana te-
ner mi paga, que para eso llevo 
desde los catorce años trabajan-
do.” Julia expresa así una de las 
reivindicaciones más sentidas de 
estas profesionales, sobre todo 
cuando llegan a una edad en que 
el horizonte de la jubilación  co-
mienza a tenerse en cuenta.

“No hay solución ninguna.” 
Así de clara, pesimista y contun-

dente se expresa Isabel, la vetera-
na: “Escuchas en la radio, lees en 
la prensa que se necesitan apara-
doras. Cada vez quedan menos 
y sobre todo de las cualificadas, 
que, por otra parte, para cierto 
tipo de zapato son imprescindi-
bles. Las empresas no forman 
aparadoras, las madres tampoco. 
La causa: pagan muy, muy mal, 
escandalosamente mal. Lo hemos 
dicho ya varias veces, limpiar es 
más rentable que aparar. Limpiar 
es duro, de acuerdo, pero aparar 
tanto o más como limpiar y mu-
cho peor para la salud.”

Si el problema de las 
aparadoras lo tuviesen los 
hombres, ya estaría solucionado

“Hay otra cosa que hay que de-
cir con absoluta firmeza –finaliza 
Isabel-, si el problema de las apa-
radoras lo tuviesen los hombres, 
estaría ya solucionado. Ahora 
que se habla de la Ley de Igual-
dad y todas esas cosas ¿Dónde 
se ha visto injusticia más grande 
que la que se da en el sector cal-
zado? Los oficios de predominio 
masculino, la mayoría de ellos de 
menor preparación que el apara-
do, nos doblan en salario. Y eso 
que siguen estando mal pagados. 
La patronal, los sindicatos y los 
políticos en este asunto demues-
tran no tener la más mínima ver-
güenza ni dignidad. Es grave que 
eso nos lo hagan los hombres que 
dirigen esas organizaciones, pero 
todavía es mucho más grave que 
las mujeres que participan en ellas 
y tienen cargos lo consientan. 
Después van a manifestaciones 
y firman escritos por la igualda 
hombre/mujer. Son todos, y to-
das, unos y unas hipócritas.

Se arrastra una injusticia secu-
lar que se ha visto agravada por 
la crisis del sector y porque hay 
muchas mujeres jóvenes que no 
estan dispuestas a seguir el jue-
go chantajista a una patronal que 
cuenta con una cierta complici-
dad sindical que hunde sus raices 
en el machismo laboral más ran-
cio. Por eso Sara dice que cada 
vez lo ve peor para todos, para el 
empresario que busca aparadora 
como para la aparadora si quie-
re tener futuro con este trabajo: 
“Nadie se quiere enseñar este ofi-
cio. Las personas que se preparan 

en Formación Profesional cuando 
salen no son aparadoras, porque 
esto es difícil de aprender. Las 
empresas te llaman para producir 
no para aprender. Si quieren apa-
rado en el pueblo, es necesario 
que todos empiezen a valorarlo 
en su justa medida. De lo contra-
rio, esto se acaba.”

Aparadoras de África
Finalizo citando textualmente 

el artículo aparecido a principios 
de mayo en la prensa nacional: 
“Los intentos por trasladar fue-
ra del país la producción de este 
segmento del calzado ha sido un 
rotundo fracaso. En la mayoría de 
los casos, la faena ha tenido que 
ser desmontada y vuelta a rehacer 
por fallos en la confección. La tre-
menda especialización requerida 
en la mano de obra ha provocado 
que los empresarios se replanteen 
como estrategia que el aparado 
vuelva a sus fábricas, después de 
que con la rotunda reconversión 
que sufrió la industria se optara 
por desligar esa función del pro-
ceso interno de fabricación. De 
momento, hay pocos casos, y 
sólo en el calzado de alta calidad. 
La patronal, no obstante, habla 
de que a medio plazo el problema 
quedará solucionado cuando se 
consiga formar adecuadamente a 
las mujeres del norte de África.”

Explotando a la señoras del 
norte de África el problema des-
aparecerá. Las hijas y las nietas 
de aquellas míticas y grandes 
aparadoras del siglo XX calza-
rán bellos modelos aparados por 
manos expertas del magreb. La 
abuela le dirá a la nieta: “Ese za-
pato tan perfectamente aparado 
que llevas aquí ya no sabe hacer-
lo nadie. Muchas mujeres de mi 
generación, que terminaron con 
la espalda rota y dolorida como 
yo, los aparabamos todavía mejor 
que estos... Por cierto, ¿a qué me 
dijiste que te dedicabas? Siempre 
se me olvida”. La nieta le respon-
de sin vacilar: “Mantenimiento 
de instalaciones higienico-sanita-
rias.” La abuela medita un poco y 
le responde: “Hemos cambiado la 
máquina, la piel, el hilo y la aguja 
por los retretes”. Son los signos de 
los tiempos, el principio del fin de 
una estirpe de artesanas del zapa-
to: las aparadoras de Petrer. ■
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YERBABUENA
NAVARRA

En España, desde que Zapatero la gobierna, se han puesto 
a revisión, sin ninguna necesidad, valores, compromisos, pac-
tos, que hicieron posible una transición política ejemplar de un 
régimen autoritario a la democracia y, con la democracia los 
españoles hemos alcanzado un progreso económico y social 
impensable hace siquiera treinta años.

En esta entrada de elefante en cacharrería, nuestro presiden-
te viene tratando uno de los temas más graves, delicados y de 
mayor sensibilidad nacional y humana como es el terrorismo 
etarra, con una frivolidad espeluznante. Por más mentiras que 
quieran contarnos el Gobierno y sus voceros, la realidad es que 
Eta, desde que Zp rige este país, se ha fortalecido; los batasunos 
burlan a la Justicia con la complicidad de la Fiscalía General del 
Estado; y Eta, vía su nueva franquicia, ANV, ha vuelto a las ins-
tituciones del Estado. Todo esto sin dejar de matar.

Pero lo más grave está por venir, la pieza clave del contrato 
Zp-Eta es Navarra, y los resultados de estas elecciones se lo 
ponen muy difícil a Zp para que siga mintiendo más a los es-
pañoles. Me explico: todo el mundo, que quiere saberlo, sabe 
que la primera “hoja de ruta” pactada por Zp y Eta eran los 
pagos de la excarcelación de De Juana, no encarcelar a Otegi 
y, establecidas las condiciones adecuadas en Navarra, iniciar el 
proceso de integración de esta autonomía en la Comunidad 
Autónoma Vasca como paso previo a la autodeterminación de 
lo que ellos llaman Euskalherria. Bien, las dos primeras imposi-
ciones ya están “amortizadas” por Zp. Pero la tercera... Bueno, 
para cumplir con la tercera condición no tendrá más alternativa 
Zp que retratarse porque en NAVARRA la mayoría la ha vuelto 
a conseguir UPN, a un escaño de la mayoría absoluta, le siguen 
a distancia considerable los separatistas de Nafarroa-bay y en 
tercera posición el PSOE. ¿Qué va a hacer el PSOE, aliarse con 
los separatistas?. Si así ocurre, como muchos nos tememos, 
tendremos ante nuestros mostachos la más clara prueba de que 
el mal llamado “proceso de paz” no es otra cosa que “Mi reino 
por un caballo”.

Estas pasadas elecciones municipales, se quiera o no, han te-
nido la proyección de generales.

JR.

DE LA ZECA A LA MECA

DE MÍ A TÚ
Nombre: Antonio 

Juan Motoya García
Edad: 42 años
Lugar de nacimiento: 

Petrer

Antonio es el conserje 
de la escuela infantil els 
Peixos, lo podemos vertodos los días que hay clase a la entrada 
y salida de los niños, los saluda uno a uno chocando las manos. 
Anteriormente estuvo ocho años en el mercado central, aun-
que también realizó las funciones de conserje, era un trabajo 
más monótono. Durante los dos años que lleva en els Peixos 
está como más alegre, el trato con los niños es muy gratifican-
te, cuando hay fiesta en la escuela y se disfrazan, él también lo 
hace. Le encanta su  trabajo, su familia (tiene dos hijos: Jacobo 
y Almudena ), y el deporte.

Practicó fútbol, futbito, tenis, frontenis, natación y actual-
mente cuando tiene tiempo practica el ciclismo, nunca ha des-
tacado en ningún deporte pero sí ha hecho muchos amigos. 

A los que de manera trasparente y desin-
teresada han trabajado en cada uno de los 
partidos políticos preparando las elecciones 
municipales. Los que de verdad quieren 
servir a su pueblo de una manera sincera a 
través de las distintas formaciones políticas 

merecen nuestro aplauso y consideración. Afortunadamente todavía 
quedan gentes que trabajan por altruismo. Ellos tendrían que desen-
mascarar a los trepas y arribistas –que también los hay- para dignificar 
el ejercicio de la política, muy desprestigiada en los últimos tiempos.

SI

Que el ciudadano se acos-
tumbre a utilizar bien los con-
tenedores de papel, vidrio, latas 
o basura doméstica ha costado 
mucho tiempo. En cada zona 
de la población los vecinos 

saben donde están colocados, sin embargo, cuando vienen 
fiestas o se celebran eventos, los recipientes desaparecen y los 
vecinos afectados no saben lo que hacer con los materiales 
susceptibles de reciclar o con los residuos domésticos. Los que 
viven en la zona centro saben mucho de ello. Por otro lado, 
para reponer los contenedores a su lugar habitual tras las fies-
tas se ha tardado días y en algunos casos más de una semana. 
Si no que se lo digan a los que habitan la parte final de la calle 
País Valencià y plaza de España.

NO

Noche o día: día.
Estación del año: verano.
Una película: “Mensajeros del futuro”.
Un libro: El ladrón de Bagdad.
Mi paisaje preferido: la ermita de Catí. 
No soporto: las mentiras.
Tiempo libre: ir en bicicleta.
Un día inolvidable: tengo muchos.
Un sueño a realizar: hacer el Camino de Santiago.
Le temo a: las enfermedades de mi familia.
Cuando era pequeño quería ser: futbolista.
Tres cosas de Petrer que te gustaría cambiar: mejorar las insta-
laciones 
Deportivas.  
Tres cosas que sí le gustan: los montes, las ermitas, el castillo.  
Qué proyecto realizaría: si pudiera muchos.
Fiestas de moros y cristianos o salida vacacional: salida vaca-
cional.
Prensa, radio o TV de la localidad para estar al día: prensa.
No podrías vivir sin: mi familia.
Cuales son tus Dioses: sólo hay uno pero con muchos nombres.
Signo zodiacal: cáncer.
Color preferido: azul.
Comida que más te gusta: paella de marisco. 
Bebida preferida: agua. 

Clara Mª Alba.
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Una noche de mayo paseé por un botellón 
de jóvenes. Los chicos y las chicas me mira-
ban raro pero nadie se metía conmigo. Reían, 
hablaban, gritaban, hacían roncar los moto-
res de los coches y las motos, fumaban hier-
bas adictivas (tabaco, maría...) y preparaban 
incesantemente combinaciones de refrescos 
y licores (drogas etílicas) que tomaban pa-
sandose unos a otros.  Aunque iba prevenido 
y un tanto cargado de prejuicios, lo cierto es 
que nadie se metio conmigo. Unos y unas 
me miraban extrañados, la mayoría pasaban 
de mi e incluso algunos, amablemente, me 
ofrecieron un trago que rehusé, claro está.

Era una tremenda noche de farra. Sona-
ban los CDs en potentes reproductores de 
música. Se divertían a su manera. Los ojos 
empezaban a brillar. Algunos se movían con 
dificultad. Otros gritaban. El lugar era un 
solar alejado de cualquier urbanización habi-
tada. Difícilmente molestaban a los vecinos. 
Digamos que la situación no es que fuera de 
lo más edificante, pero respondía a los para-
metros tradicionales de los comportamientos 
adolescentes y juveniles.

Me acerqué a un grupito bastante tranqui-
lo. Algunos y algunas de ellas ya pasaban los 
25. Los saludé y me respondieron amable-
mente aunque con cierta prevención.

-¿Por que no vais a bares, cafeterías o dis-
cos a tomar unas copas?- pregunté.

-Hombre, porque allí las copas nos cues-
tan diez veces más caras que aquí –me res-
pondieron al unisono dos o tres-. Además 
aquí hay muy buen ambiente. Ya ves que 
nadie se mete con nadie, bailamos, reimos y 
tomamos el fresco.

-En invierno os helareis ¿no?- respondí.
Una muchacha muy educada me dijo en 

un cierto tono irónico:
-Que va. Con esto –mostrándome el bote-

llón- nos calentamos enseguida.
Todos y todas rieron.
-Mujer, ya, pero hay varios problemas: la 

borrachera, la resaca posterior y sobre todo 
que después para volver a casa tenéis que 
conducir y en vuestro estado será peligroso.

-Oiga, conducimos éste y yo- me respon-
dio una morenita de ojos vidriosos al tiempo 
que señalaba a un chico bien plantado que 
lucía patillas y perilla.

-Yo os lo digo porque no puedo conducir 
por vosotros. Ni yo ni nadie que esté sobrio.

-¿Y quien le ha dicho que quiero que con-
duzca por mi?- me dijo con tonillo de falsete 
el de las patillas.

-Además, tío, déjeme que beba tranquila-
mente; yo no pongo en riesgo a nadie ni hago 
daño a los demás-, añadió la morenita alzan-
do al aire la litrona de vodka con naranja.

-Sabéis que quieren hacer una ley que nos 
intenta proteger a todos por los excesos de 
las drogas etílicas.

-Sí, la Ley contra las drogas etílicas o 
contra el vino, qué más da, ¿no és lo mis-
mo?- saltó un atlético joven que vestía una 
camiseta ceñida donde se leía “¡Viva el al-
cohol!”.

-Sabés qué –me dijo otra muchacha con 
aspecto de universitaria-, las copas que yo 
tenga o no tenga que beber déjame que las 
beba tranquilamente; no pongo en riesgo 
a nadie.

-Además, un tío importante de esos de la 
política, de esos que dicen que si no lo votas 
a él, votas a ETA, dijo que él podía beber y 
conducir cuanto le diese le gana y cuando 
le diese la gana. ¿Así que no lo podemos 
hacer nosotros?- intervino el menos sobrio 
de todos.

Como yo no pretendía tensar más la 
conversación me despedí amablemente. 
Subí a mi coche y salí de allí dando un am-
plio rodeo no fuese que uno de esos que 
no quieren que beban ni conduzcan por 
él me diese un trompazo de considera-
ción creyendose que estaba en el circuito 
urbano de Fórmula 1 de Valencia, propie-
dad- como todo el mundo sabe- de un tal 
Camps muy amigo, por cierto, del señor del 
“a mi me gusta el pipiribipipí...”. Al fin y al 
cabo, si los adultos responsables y respeta-
bles que en otros tiempos fueron hombres 
de Estado -¡joder con el estado!- son ca-
paces de decir lo mismo que estos chicos, 
¿quiénes somos nosotros para criticarlos? 
¡Viva el botellón! “La España de charanga 
y pandereta, / cerrado y sacristía, /devota 
de Frascuelo y de María”, que cantaba un 
tal Machado, Antonio.■

Déjeme que beba tranquilamente, 
¡viva el botellón!

Vicent
Brotons Rico
Universitat
d'Alacant
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Me gustan las caras sin máscaras, para 
poder mirar sus ojos. Los ojos lo dicen 
todo. No hace falta nada más que mirar 
a los ojos para poder leer el corazón. Los 
ojos son bonitos y buenos. ¿Por qué, en-
tonces, está malo y herido el corazón?. Se 
ha quitado la máscara y esto ya es bueno. 
Así me gusta más. Así, a cara descubierta, 
es como deben hablarse las cosas, si hay 
algo que hablar. Pero cuando el resenti-
miento habla las palabras son resentidas y 
esas palabras no son buenas. A cara des-
cubierta es mejor.

Hay que serenar el espíritu, meditar, 
pensar. Pedir luz a Dios que es el único 
que ilumina la inteligencia y mueve las 
conciencias individuales y después: em-
pezar de nuevo a hablar, con otras pala-
bras, con otro vocabulario, con otro espí-
ritu, con otro corazón.

“Despojaos del hombre viejo”, nos dice 
la Biblia. Creo que cuando el “buen fon-
do” de las personas está hipotecado, con 
unos recuerdos oídos pero no vividos, con 

unas vivencias de unos recuerdos que no 
son tuyos porque no los has vivido, hay 
que ser prudente y andar con cuidado, 
“de puntillas”, como solemos decir, para 
no herir.

Hay que revivir. Empezar a vivir de 
nuevo, con el corazón limpio y abierto a 
la buena nueva. No es lo que cada uno 
de nosotros quiera que sea. Es lo que es. 

Quizás visto desde distintos puntos de 
vista, pero la “Verdad” es sólo una y no 
se le puede cambiar. Si miro a un hom-
bre de frente veo dos ojos y una nariz, 

una boca... pero si mi compañero mira al 
mismo hombre de espaldas sólo ve pelo y 
la nuca. Cada uno está seguro de lo que 
ve, pero no están de acuerdo en lo que 
ven, porque no lo ven desde el mismo 
punto de vista, decimos. Cada uno tie-
ne razón, dice “su parte de verdad” y no 
miente. Pero la verdad entera es mucho 
más compleja, más amplia. Para verla en-
tera hemos de cambiar de posición. Hay 
que saber que aún diciendo cada uno su 
parte de verdad, no está completa. Hay 
que abrir la puerta del espíritu, al buen 
espíritu, al corazón. Hay que cambiar de 
sitio. Hay que mirar desde lo alto y las 
ochenta primaveras, son mucha altura. 
El panorama es más dilatado. Se ve más, 
se reconoce más, se sabe más, porque se 
ha vivido más y se ha sufrido más. Esto 
de da una dignidad nueva que sólo se va 
adquiriendo con el paso de los años. Pero 
hay que llegar arriba para ver lo que veo. 
O si no, fiarse de lo que veo y digo. Así de 
sencilla es la verdad.

Las vivencias son importantes, la me-
moria también. Se va adquiriendo memo-
ria, reteniendo los acontecimientos que 
vives, o fiándote de lo que escribieron 
aquellos que los vivieron, si no habías na-
cido. La “crónica sentimental de la tran-
sición democrática: memoria histórica”, 
página 57 de Petrermensual número 76, 
aún conserva al “hombre viejo” del que 
nos habla la Biblia. Cuando alguien me 

cae bien, sin saber por qué, me gustaría 
que nuestros pensamientos coincidieran. 
¿Por qué no ponerse de acuerdo?. ¿Por 
qué no cortar las diferencias?.

Yo viví la “gloriosa” segunda Repúbli-
ca, que acabó a los pocos años en guerra 
civil. Yo viví la guerra. Yo tuve pesadillas 
durante muchos años, por la noche. Yo 
he vivido lo suficiente para poder escu-
char y leer todo esto que los otros dicen o 
escriben, de lo que les dijeron y no vivie-
ron. ¿Por qué no escuchan o leen lo que 
escribo de primera mano?. Porque lo viví, 
nadie me lo contó.

¿Por qué somos tan individuales?. ¿Por 
qué a veces parecemos más animales sin 
razón que animales racionales?. ¿Por qué 

nos falla la memoria en tantas cosas y 
en otras se resalta indebidamente?. ¿Por 
qué?.

Preguntas hay infinitas, pero la respues-
ta es, como siempre: LA VERDAD com-
pleta. ¿Por qué se nombra sólo a los que 
partieron y murieron por la libertad?. ¿Por 
qué no se nombra a los que se quedaron 
y padecieron y murieron por la misma li-
bertad?. La verdad completa es un puzzle 
que hemos de ir rellenando entre todos. 
Al final veremos el cuadro total. Será pre-
cioso porque será el rostro de Dios.

La verdad a todos nos hará libres.
Gracias por acabar de leer. ■

Hortensia García

Memoria histórica

"¿Por qué somos tan 
individuales? ¿Por qué  a 
veces parecemos más 
animales sin razón que 
animales racionales? ¿Por 
qué nos falla la memoria en 
tantas cosas y en otras se 
resalta indebidamente?"

"Cada uno tiene razón, dice 
«su parte de verdad» y no 
miente. Pero la verdad entera 
es mucho más completa."

"Creo que cuando el «buen 
fondo» de las personas 
está hipotecado con unos 
recuerdos oídos pero no 
vividos, y que no son tuyos, 
hay que ser prudente y 
andar con cuidado."
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 En el año 2005, la residencia La Molineta 
apostó por ofrecer a sus residentes, familia-
res y trabajadores un servicio de calidad. Es 
por ello que se inicio la implantación de la 
Norma UNE-EN-ISO 9001:2000 y el Siste-
ma básico de Calidad de la Conselleria de 
Bienestar Social.

Por lo tanto supone un avance en la or-
ganización y planificación de nuestro traba-
jo, establecer todos los protocolos, procedi-
mientos, instrucciones técnicas, y todos los 
registros necesarios para dejar muestra de 
que todo se hace según los planes estableci-
dos. Además implica también la participación 
de familiares, residentes y trabajadores en la 
organización del centro, para ello se estable-
ce un procedimiento de atención de quejas 
y sugerencias, así como una encuesta anual 
de evaluación de servicios y la constitución 
de la Junta de Usuarios del centro, en la que 
también hay representación de los familiares. 
Consideramos que las quejas y sugerencias, 
así como las aportaciones a través de los otros 
medios no hay que esconderlas sino aprove-
charlas como oportunidades de mejora.

Durante esta año 2007 próximos a pasar 
la 2º auditoria de Calidad, hemos dado un 
paso importante en la definición de hacia 
donde queremos llegar, ello lo exponemos a 

través del Manual de Calidad y que refleja-
mos a continuación.

La misión de la Residencia La Molineta 
consiste en prestar atención residencial y de 
estancias diurnas a las personas mayores de 
nuestra población y comarca, así como todos 
aquellos servicios derivados como el cuidado 
sanitario, alimenticio, etc. Tiene una capaci-
dad de sesenta plazas de residencia y veinte 
de centro de día.

La visión de la Residencia La Molineta. 
Caminamos hacia la consolidación como 
prestador de servicios dentro del sector de 
3º Edad, con el objetivo de ser entidad  lí-
der en el sector en la comarca, destacándose 
por su atención personalizada, trato familiar, 

precios competitivos, integración plena de la 
familia y participación de la misma, desde la 
atención al personal ya que es nuestro ma-
yor recurso.

El objeto fundamental de “La Molineta” 
es mejorar la calidad de vida de las personas 
mayores, fomentando su autonomía, inde-
pendencia y desarrollo personal, así como 
satisfacer al máximo las necesidades y las 
expectativas de sus residentes. Para ello se 
propone un sistema que facilite la mejora 
continua para prestar un servicio más ade-

cuado y ajustado a lo que los mayores y sus 
familias necesitan.

Para lograr nuestro objetivo fundamen-
tal en necesario plantear un objetivo más 
concreto en cuanto a Recursos Humanos; 
el cuidado, formación y fidelización de 

nuestro personal, ya que es nuestro im-
put más importante. Para ello contamos 
con una ratio de personal del 0,58%, esto 
quiere decir que disponemos de más de un 
trabajador por cada dos residentes, de los 
cuales el 0,61% es personal de atención di-
recta. Todo ello lo lograremos a través del 
programa de formación continua anual, 
mediante el cual vamos a aportar valor 
añadido a nuestra organización, la partici-
pación de los trabajadores en la toma de 
decisiones, reconocimiento de derechos 
laborales, motivación y fidelización, carga 
de trabajo, etc.

Los clientes principales de nuestro centro 
son los residentes, o usuarios del centro de 
día, es decir, las personas mayores que re-
ciben el servicio de forma directa. No obs-
tante, también consideramos como clientes 
a los familiares de los usuarios, puesto que 
tienen unas necesidades y expectativas 
concretas y se benefician de los servicios 
del centro. ■

La Molineta (II)
Una apuesta por la calidad

Julia Rico Díaz
Directora de 
la residencia 
La Molineta

"El objetivo fundamental 
de «La Molineta» es 
mejorar la calidad de 
vida de las personas."

"Para lograr nuestro objetivo 
fundamental es necesario 
plantear un objetivo 
más concreto en cuanto 
a recursos humanos."

"Los clientes principales 
de nuestro centro son los 
residentes, o usuarios 
del centro de día."
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CAUSAS DE UNA DERROTA
Al PP no le era suficiente con ganar las elecciones, 

sino que tenía que ganarlas por mayoría absoluta si 
quería gobernar y esta condición determina que sus 
once concejales se hayan trocado en una derrota elec-
toral en toda regla de la coalición de izquierdas que 
actualmente gobierna nuestro Ayuntamiento. Un co-
mentario obligadamente urgente sobre las causas bá-
sicas de la misma, me lleva a la célebre reflexión de 
Abraham Lincoln de que se puede engañar a pocos du-
rante mucho tiempo, a muchos durante poco tiempo 
pero no a muchos durante mucho tiempo. Y esto es lo 
que al fin le ha podido ocurrir a la coalición de izquier-
das que nos gobernaba. Tres asuntos, a mi criterio, han 
sido decisivos para que el votante se percatase de tal 
situación y decidiese el castigo:

La tasa de basuras. Me viene a la memoria la expre-
sión de un ciudadano que asistía, como yo, a la reunión 
pública que los “osados” concejales Esteban y Segura, 
se atrevieron a convocar el pasado año en el Centro So-
cial de la calle Juan Millá, para “convencernos” de que 
teníamos que pagar por dos veces la tasa de basuras. 
Aquel ciudadano, a mi lado, espetó, con bajo tono pero 
sereno y premonitorio: “las contribuciones os costaron 
dos concejales y las basuras os van a costar otros dos”. 
Después de aquello han sido muchos los petrerenses 
que por la calle, en el mercado, en reuniones y tertulias, 
me han manifestado su malestar por esta arbitrariedad 
y ello me lleva a deducir que este descontento general 
ha influido en la derrota electoral del mal denominado 
Pacto de Progreso que Psoe e IU tenían firmado.

Los nacionalistas. Tampoco ha sido despreciable 
la ayuda que al PP le han prestado mi querido Pina y 
apreciado Ximo lanzando a la batalla electoral, con el 
ingenuo romanticismo que les caracteriza, al Bloc Na-
cionalista Valenciá; han sido 613 votos que a Pascual 
Díaz le han venido como caídos del cielo. (Hasta en 
política cuenta la suerte)

Y los riesgos de las premuras. A la coalición gober-
nante no le ha beneficiado la decidida –y loable, re-
conozcámoslo- voluntad política de Pilar Brotóns, que 
con la mejor de las intenciones ha querido llevar a cabo 
en diez meses la tarea que tenían acumulada durante 
ocho años. Me refiero especialmente al PRI. Cuando lo 

lanzó, no sé si calculó bien, era un riesgo excesivo con-
templado el proyecto dentro del inmediato calendario 
electoral. Y es que en política los “tempos” cuentan. 
No obstante, merece que valoremos que al menos a 
algún gobernante local todavía le quedaba algo de ver-
güenza torera.

AHORA LE TOCA A LA DERECHA
La derecha tiene una oportunidad, que mucho se le 

ha hecho de rogar, dicho sea. En los casi treinta años 
de ayuntamientos democráticos es la primera legisla-
tura que aquella fuerza política va a asumir la absoluta 
responsabilidad de gobierno. Mucho nos alegraría ir 
comprobando con la mayor celeridad posible que la 
rutina y dejadez de las que han adolecido estos últimos 
ayuntamientos, sin ideas ni proyectos, sin imaginación 
para hacer más agradable el hábitat de sus ciudada-
nos, iniciase sus días de cambio y empezara animán-
donos, siquiera con pequeñas cosas y detalles, aun al 
margen de su programa y proyectos “estrella”: que 
adecentara las entradas del pueblo, que buena falta 
hace; que el absurdo acceso al Cementerio lo trocase 
en racional y cómodo; que el polígono Les Pedreres 
tenga definitivamente todos los elementales servicios 
que precisa, que se impulsaran las inversiones en el 
mismo y, aunque parezca una bobada, se señalizara 
debidamente su ubicación y acceso; que el asunto de 
las basuras tuviese la solución justa, se le aclaren las 
cuentas a la compañía concesionaria y nos devuelvan 
a los contribuyentes lo que hemos pagado de más; que 
los medios de comunicación municipales se liberalicen 
y sean independientes; que nuestra lengua vernácula, 
el valenciano, no sea instrumento de distanciamien-
to entre las dos realidades locales, la del suroeste y la 
del noroeste, y sí goce cultural de unos y otros; y que 
ahora que en nuestra vecina Elda –sorprendente pero 
cierto- también ha ganado el PP, se creen los contactos 
o comisiones, o embajadas, o.. lo que quieran, para 
mejorar bastantes cosas en beneficio de los ciudada-
nos de ambos pueblos, que al fin y a la postre, somos 
los que pagamos.

Así pues, porque las urnas lo han querido, tendremos 
nuevo alcalde. Todos debemos felicitarnos porque ha 
triunfado la democracia.

Juan Ramón 
Montesinos 
Máñez

27-M: Un cambio en Petrer
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DESDE LA CALLE

Redacto desde mi rincón callejero, arrinconado de 
tanta campaña cartelera, tanta bronca televisiva, tan-
to prohibir y permitir actos de marcado cariz electoral, 
tantas encuestas, tanto contar votos (el último domingo 
de mayo), tanto chin-chin-pun y pum-pum en honor a 
San Bonifacio, tanto… tanto. Y como el Petrermensual 
me ha urgido a terminar el articulito para el martes des-
pués de Moros y Cristianos, resulta que no sé todavía 
los resultados del domingo electoral. ¿De qué escribiré 
entonces? Consulto a una pitonisa para que me dé el 
resultado. Se arma un lío entre Pascual, Pilar, Hidalgo y 
Tomás. Al fi nal me dice que ganará Vicent. “¿Vicent?”, 
les digo sorprendido. “Pero si no se presenta, si lo han 
echado los socialistas”. La señora adivina no entiende 
nada, me cobra los treinta euros de la consulta y me 
deja con un palmo de narices.

“¿Y que escribo ahora?” Ya está. Imaginaré que ga-
nan los 4 partidos. Los 4 obtienen los mismos votos y 
después de una ardua discusión deciden que cada año 
sea uno el alcalde (y la alcadesa). Cada uno de ellos 
recibirá durante ese año el apoyo a todos sus proyectos. 
¿Qué orden seguir? el alfabético: Pilar Brotons, Pascual 
Díaz, J. Antonio Hidalgo y Tomás Pérez.

Primer año (Pilar Brotons, PSOE): Ve cumplido sus 
sueños. Se desarrolla LUVI, la Ciudad sin Ley y el Cen-
tro con amplias avenidas, bellos edifi cios, zonas peato-
nales, ordenación del tráfi co y aparcamientos, viviendas 
de protección ofi cial, mucho comercio y 6.000 � por m2 
para los propietarios damnifi cados. Además, el castillo 
se convierte en un museo medieval y el barrio antiguo 
se habita cada vez más y renace de sus cenizas. Un gran 
año socialista.

Segundo año (Pascual Díaz, PP): Petrer se llena de 
magnífi cas instalaciones deportivas. La recogida de ba-
suras nos cuenta a los vecinos 12€ anuales. Los pro-
blemas de tráfi co con Elda se solucionan, da gusto bajar 

a visitar a los lugañeros de Bolón y alrededores. A los 
damnifi cados del PRI LUVI-Ciudad sin Ley les regala un 
pisito. Reduce el gasto municipal en un 25% quitándole 
el salario a los concejales. Él tiene la “paguita” de la 
Dipu. Los comerciantes reciben un salario mínimo de 
subsistencia para que no cierren los comercios. Petrer 
retoma la senda de la “legislatura de oro popular”.

Terecer año (J. Antonio Hidalgo, IU): Recobramos, 
por fi n, el glamour. Llega el cuerpo, la voz, la planta, 
el saber estar. No hace casi nada, pero sonrie y besa 
como nadie. Qué felices somos. Todo el mundo acude a 
los Presupuestos Participativos que organiza ilusionada-
mente su fi el Antonio Carillo: carteles, pancartas, luces 
de colores, vídeo, páginas web, asambleas, meriendas, 
autobuses recorriendo el pueblo. Se gasta un potosí, 
pero vale la pena. Al fi nal acuerdan asfaltar dos calles, 
poner una fuente y comprar un cinexín para no sé qué 
colectivo juvenil. Democracia de la de verdad. Un pue-
blo solidario y feliz.

Cuarto año (Tomás Pérez, Bloc-Verds): Todo Petrer se 
declara parque natural. Se llena de arbolitos, pajaritos, 
bichitos. Se apuesta por las energías limpias. Nada de 
coches, todo el mundo en bicicleta. Se editan muchos 
libros en valenciano. Por fi n se puede ver la televisión 
catalana. En Petrer aprendemos catalán (un profesor 
particular en cada familia). L’ambaixá en valenciá se 
hace todos los meses para disfrute de propios y extra-
ños. Petrer, verde y catalán, qué gozada.

No será así. Será todo más monótono, prosaico y tris-
te haya ganado quien haya ganado, pero sería bonito. 
¿A qué sí?

Enhorabuena, Señor Alcalde/Señora Alcaldesa.
Que sea para bien. 

Rincón

PERO QUE HA GANADO…:

VAYA HOMBRE, NUNCA LO HUBIESE DICHO
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Sugerencias

Como cada año cuando se acercan las fi es-
tas mayores –porque no lo pongáis en duda: 
nuestras fi estas Mayores son, sin que quepa 
comentario, los Moros y Cristianos  (San Bo-
nifacio)- la Calle Gabriel Payá ya no es aquella 
triste, sin viandantes, tercermundista. Ahora 
sí se ve invadida de coches que circulan, que 
aparcan sin respetar las normas, que aparcan 
donde pueden. Llega mayo, llegan los Moros 
y esta calle lo agradece. Al atardecer se ven 
algunas señoras que van de compras… ¿Dón-
de? Seguramente a algún comercio que toda-
vía existe en su imaginación…

Continuando con estas fechas “la tribuna” 
ya ha sido colocada en su sitio: ¡El de siempre! 
Los niños ya han empezado a visitarla, sobre 
todo por la tarde a la salida del colegio. Es 
como un sitio de encuentro, donde hacen pi-
ruetas con las consiguientes caídas de algunos 
de ellos, pero la Calle Gabriel Payá es feliz du-
rante estas fechas, con su tribuna. Tribuna que, 
por cierto este año, se verá ocupada por los 
mismos, pero, ¿qué pasará cuando esta revista 
salga a la luz, la tribuna notará un cambio en 
cuanto a sus ocupantes o quizás, quizás sean 
los mismos?

Todo puede ser. En este pueblo ocurren cosas 
muy raras, aquí no existe el racismo ni nues-
tros gobernantes tienen prejuicios a la hora 
de celebrar un matrimonio, ya sea por el rito 
católico o por el ritual laico, ¡qué más da! La 
tribuna no les va a pedir su identifi cación, los 

sillones estarán colocados simétricamente y el 
ayuntamiento de turno, o sea el que el pueblo 
de Petrer crea que es el más idóneo para lle-
var las riendas del poder durante cuatro años, 
ocuparán sus asientos. Y seguirán aplaudiendo 
a la avalancha de escuadras con sus cabos al 
frente, a los que tienen que estrechar las ma-
nos (algunas veces), aunque estén hasta los… 
Sobre todo cuando el astro Sol envía sus rayos 
sobre estas cabezas desprotegidas de los ediles 
que ocupan los sillones de la primera fi la.

Tanto darle vueltas a un cambio –¡no “ra-
dical”!- en los planteamientos sobre las en-
tradas… ¿Por la tarde, por la mañana? ¿Y no 
se les ha ocurrido colocar algún artilugio, algo 
que evite que nuestros gobernantes cojan una 
insolación? ¡Hay que pensarlo, hay que darle 
una solución a este problema!

Volviendo al comienzo del relato: ¿quién ocu-
pará los puestos principales en la tribuna? Ya 
os comento que mientras le voy dando vueltas 
a mi escrito, puesto que está siendo elaborado 
antes de saber quienes serán los afortunados 
que pongan sus posaderas en los sillones, me 
pregunto: ¿será el mismo? ¿Quizás una mu-
jer? A decir verdad me gustaría que fuese una 
Mujer (con mayúscula) la que de una vez por 
todas gobernara nuestro pueblo, ¡démosle una 
oportunidad! Cuando salga mi comentario ya 
estará todo resuelto, pero de momento no lo 
sé. En todo caso, sea lo que Dios quiera o lo 
que los habitantes de Petrer haya elegido, ¡no 
nos equivoquemos!

En lo seguro que acertamos será con esta 
receta. Como nuestra cocina es internacional, 
hoy vamos a preparar unas empanadas chile-
nas. Comprobado: son riquísimas, muy fáciles 
de preparar y de bajo coste. ■

Ingredientes para preparar estas em-
panadillas:

Para la masa: taza y media de harina, 
200 gramos de mantequilla, 2 yemas, 
cuatro cucharadas soperas de leche en-
tera y una cucharadita de sal.

Preparación de la masa: podemos 
preparar la masa la víspera. Se mezclan 
todos los ingredientes con cuchara de 
madera, se unen bien y se deja la masa 
en una servilleta hasta el día siguiente. Al 
día siguiente, la trabajamos un poco, y 
cogiendo pequeñas porciones de masa, 
la aplastamos bien con la ayuda del ro-
dillo. Introducimos una cucharada de 
relleno, cerramos bien, las pintamos con 
huevo batido con la ayuda de un pincel 
y la introducimos en el horno a tempera-
tura media (unos 180 grados).

Para el relleno: preparamos una frita-
da a base de tomate, pimiento a trocitos 
y atún enlatado de buena calidad. Una 
vez hecha la fritada dejamos enfriar y ya 
tenemos el relleno de nuestras empana-
das chilenas. El relleno podéis cambiarlo 
si queréis por pechuga de pollo cocida y 
triturada, sobrasada, etc.

Hacerlas y no os arrepentiréis, aunque 
tengo que deciros que con esta medida 
no salen muchas, pero sí las sufi cientes 
para que las probéis y deis su visto bue-
no. Buen provecho.

Un abrazo de vuestra amiga Eufemia. 
Bones festes!

EMPANADILLAS CHILENASEl Fogón
La tribuna

QUEJAS 
SENTIDAS

Somos vecinos de Petrel y desde hace 
muchos años vivimos en lo que se conoce 
como el centro de la ciudad. Allí quedan 
como muestra de lo que fue Petrel en un 
tiempo, algunas casas de valor histórico, ca-
lles que recuerdan su pasado y un vecinda-
rio envejecido, pero que siempre ha cuidado 
sus relaciones con el ayuntamiento. Pero ha 
llegado el momento de expresar nuestra 
protesta con toda claridad, a la vista de 
cómo se trata esta parte de la ciudad, des-
de los despachos municipales. Porque el día 
que desaparezcan las pocas señas de identi-
dad que nos quedan, ya no habrá nada.

De los dirigentes municipales hemos re-
cibido promesas de que el centro se iba a 
cuidar. Pero creo que estos proyectos se 
van a olvidar y en lugar de embellecer y 
dar brillo a esta parte de la ciudad se está 
apoderando de ella el “feísmo” más ho-
rroroso. Algunos de nosotros vivimos en 
casas declaradas de interés artístico, por 
lo que está prohibido demolerlas y edifi car 
en ellas y esto lo llevamos de muy buen 
grado. Pero se ven aparecer aquí y allá, 
intercambiándose entre ellas, edifi cacio-
nes de exagerado mal gusto que rompen 
el equilibrio estético y esto sólo se explica 
por la carencia absoluta de criterio urba-
nístico, por parte de los responsables mu-
nicipales.

Se nos ha dicho en alguna charla infor-
mativa que se iba a realizar un plan inte-

gral para el centro, pero el ayuntamiento 
en lugar de ayudar a rehabilitarlo para que 
se llene de vida se dedica a dar licencias y 
no frenar el abuso de cuartelillos que ha-
cen su fi esta durante unos días al año y 
luego se produce el silencio. ¡Que falta de 
sensibilidad! ¡Que disparate!

No estamos en contra de las fi estas pero 
en la calle en donde vivimos algunos veci-
nos, que no son muchos y además la calle 
no es muy ancha ni muy larga, hay nueve 
o diez cuartelillos y aquí no hay quien viva 
del ruido y la suciedad que dejan. Por fa-
vor piensen en el mal que están haciendo. 
Solo queremos que se nos escuche. ¡Oiga! 
¿hay alguien ahí? 

Consuelo Amat Verdú.
Vda. de Vicente Sabater.
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Las expectativas eran sa-
car al menos un concejal 
pero no lo lograron pese 

a alcanzar un importante nú-
mero de votos en los comicios 
municipales del pasado día 
27 de mayo. Aunque muchos 
simpatizantes de esta nueva 
fuerza que ha irrumpido con 
cierto ímpetu en el panorama 
político de la localidad se que-
daron de piedra, su cabeza de 
lista por Els Verds-Bloc, Tomás 
V. Pérez Medina ha infundido 
grandes dosis de moral y ha 
asegurado que a la segunda 
será la vencida.

Nuestro sagaz reportero gráfi co captó esta imagen de Pascual Díaz saliendo de la sede del Partido Popular 
tras conocer los resultados electorales de las pasadas elecciones municipales. Se le ve eufórico saludando 
al respetable y llevado a hombros por su fi el delfín, Oscar Payá.

PSOE Y EU 
ASEGURAN 

QUE VOLVERÁN 
A LLEVARSE 

COMO EL PERRO 
Y EL GATO

EL BLOC SE 
QUEDA

DE PIEDRA

Enrique Torregrosa peregrinará a Lourdes

El veterano político Enrique Torregrosa Montesinos que cuenta sus legislaturas con igual número 
de disgustos (salvo puntuales excepciones) ha declarado a la redacción de Petrermensual que via-
jará en peregrinación a Lourdes con el fi n de agradecer a la virgen milagrosa la mayoría absoluta 

conseguida por el Partido Popular en las recientes elecciones municipales. Torregrosa ha asegurado que el 
último kilómetro de su peregrinaje lo realizará de rodillas y con el brazo izquierdo atado.

Con el Partido Socialista y 
Esquerra Unida en la oposi-
ción, sus respectivos líderes 

políticos han asegurado a nuestra re-
dacción que a partir de ahora volve-
rán a las andadas. Es decir a llevarse 
a matar, tal y como es preceptivo en 
la izquierda. Más aún cuando ahora 
el partido político con representación 
municipal menos votado es el lidera-
do por José Antonio Hidalgo, alcalde 
(por ahora) por la gracia de los pac-
tos, alguno de ellos contra natura.
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La fotografía aérea de este m
es corresponde 

a la zona de C
uatro V

ientos, dividida del casco 
urbano por la incesante autovía M

adrid- A
lican-

te. En la im
agen captada por Juan M

iguel M
ar-

tínez Lorenzo desde su ultraligero M
etal Lube 

se aprecia con claridad parte de la m
encionada 

vía de com
unicación, el Ecoparque situado al 

pie de la sierra de Les Saleres y los depósitos de 
agua potable que abastecen al casco antiguo y 
a buena parte de la población.  


